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EDITORIAL 

En las últimas semanas, en el sureste 
mexicano ha sido evidente el aumento 
de la presencia de migrantes ilegales 

originarios de la India. Decenas de indios 
han sido detenidos en Yucatán, Campeche 
y Quintana Roo mientras se dirigían a 
Estados Unidos en busca del “sueño 
americano”. Ante esta situación, nos 
preguntamos cómo llegan estas personas 
a territorio mexicano y por qué.

Las autoridades mexicanas identificaron 
y retuvieron a decenas de migrantes 
indios a finales de marzo. En Umán, 
Yucatán, procesaron a 32 migrantes; en 
Champotón, Campeche a 16 y cerca de 
Puerto Morelos, Quintana Roo a 51. De 
igual manera, a principios de abril, se 
retuvieron a 12 en la capital yucateca y a 
otros 12 nuevamente en Umán.

Lo anterior responde al aumento que ha 
habido en el flujo migratorio proveniente 
de la India en el último año. Según cifras 
oficiales, el 2022 se registró un máximo 
histórico de migrantes indios detenidos 
en la frontera México - Estados Unidos 
con más de 16 mil. La cifra máxima 
anterior se había dado en el 2018 cuándo 
se registraron casi 9 mil detenciones.

Los motivos de este aumento en el 
flujo migratorio son muchos. Entre los 
principales, se encuentra la persecución 
por razones políticas o ideológicas en 
contra de distintos grupos minoritarios 
como musulmanes, cristianos o la 
comunidad LGBTIQ+. A esta situación 
de aguda violencia, se le suman falta de 
oportunidades económicas, la eliminación 
de restricciones por la pandemia y el 
crecimiento de redes de contrabandistas.

Debido a lo expuesto, los indios recurren 
a “agencias de viajes” que prometen un 
traslado a Estados Unidos. En realidad, 
estas “agencias” son redes de contrabando 
las cuales operan subcontratando grupos 
criminales en América Latina para que se 
encarguen de algunas partes del trayecto.
Las rutas que más se usan son de la India 
a Turquía o Francia y de ahí a México 
para luego dirigirse a Estados Unidos. 
No obstante, también existen varios 
casos de migrantes indios que llegan a 
países más hacia el sur como Ecuador y 
desde ahí emprenden su viaje a territorio 
estadounidense.

Como a todo migrante que se encuentre 
en México, las autoridades deben 
salvaguardar su integridad y seguridad 
ante todo. Sin embargo, este es un 
tema en el que el gobierno mexicano ha 
quedado a deber y prueba de ello es el 
uso de la Guardia Nacional para reprimir 
a migrantes en la frontera sur, así como 
la tragedia que ocurrió en el centro de 
detención migratoria de Ciudad Juárez 
hace unas semanas en la que murieron 40 
migrantes.

Por esto, los ciudadanos deben alzar la 
voz y exigir un mejor trato a las personas 
migrantes que se encuentren en territorio 
mexicano. No puede haber espacio para la 
xenofobia ni el racismo cuándo se habla 
de hermanos y hermanas que ponen 
su vida en riesgo para buscar un mejor 
futuro.

Así cómo debemos tratar a los migrantes 
centroamericanos y sudamericanos, 
debemos tratar a los indios: con respeto, 
dignidad y generosidad.

LA REVISTA PENINSULAR

Por un trato digno y humanitario 
a los migrantes 
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Tremendo cisma ha causado en 
las catacumbas de la política 
que el gobernador Mauricio 

Vila sea el presunto beneficiario de 
elegir al futuro titular de la Unidad de 
Inteligencia Patrimonial y Económica  
(la que ordenó el peje que se 
constituya) y que ya pasado su período 
de gobierno este personaje lo proteja 
de alguna posible investigación. 

De verdad que la ingenuidad de 
algunas personas raya en la estupidez 
porque para que el señor Vila sea 
investigado o culpado de algo, tendría 
primero que estar cometiendo algún 
ilícito hoy, lo cual es absolutamente 
una tontera. Se les olvida la máxima 
aquella que repetía el señor Rafael 
Castilla Peniche, alias Cachicha, hace 
unos años, de que para poder tener la 
lengua larga, había que tener la cola 
corta. ¿Creen acaso que si el señor 
anduviera en malos pasos, el peje 
vendría a darle abrazos y tomarse 
fotos con él, casi cada semana? 

Hasta ahora al señor gobernador de 
Yucatán lo pueden acusar de negrero, 
tirano, mal geniudo y workohólico, 
pero menos de transa. ¿Para qué 
habría de mancharse las manos y 
arriesgarse sobre todo si el futuro del 
país anda tan incierto? La duda va en 
función del futuro promisorio que se 
le avecina al panista, toda vez que se 
le vincula con la dirigencia nacional 
de su partido.

El señor Vila tiene la mirada fija 
en esto de la polaca y como ya le 
gustó, piensa seguir adelante con su 
carrera… así que no hará nada que 
más adelante le perjudique. Así de 
sencillo. 

Qué extraña fotografía esa de Renán 
Barrera con el alcalde progreseño 
Julián Zacarías… Presuntamente 
para hacer las paces… ¡Qué ridículo! 

Sigue el suspenso en el tema del 
astillero de los italianos que hasta 
donde se sabe, están a punto de 
cancelar su propuesta de inversión 
por culpa de que el gobierno federal 
no piensa invertir ni un quinto en los 
trabajos ni en las obras en general y 
está dejando al gober morir solo en la 
raya con el asunto de los permisos y 
más con los compromisos.

Las encuestas que están circulando 
en forma pública ponen al alcalde 
de Mérida en apretada ventaja 
versus Morena pero no consideran 
el posible apoyo del PRI y tampoco 
de Movimiento Ciudadano. En caso 
de que el PRI se alíe con el partido del 
presidente, la situación se complica 
para el PAN porque la ventaja de 
sus adversarios aumenta un par de 
puntos. Solo no se ha considerado en 
esas proyecciones la actitud de enojo 
que tendrán miles de morenistas al 
darle la espalda a su partido en caso 
de que se alíe con el tricolor. ¿A dónde 
irán esos desencantados? 

Los inútiles y desesperados 
esfuerzos de Raúl Paz por aparecer 
en las encuestas, lo han orillado 
a emprender una serie de ataques 
contra Renán Barrera que a la gente 
no le han caído nada bien sino por 
el contrario, han sido motivo de 
ofensas contra el ex senador panista. 
Literalmente cada que sube frases 
contra el edil panista, la gente se 
le va encima llamándolo “traidor”, 

Especial  / La Revista 
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“vendido” y oportunista, porque ahora si 
habla de trapos sucios en su ex partido.

Morena y sus diputadas federales en la 
capital del país le van a causar un próximo 
disgusto al presidente cuando explote el 
diferendo que tienen por las intenciones 
de destruir al Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación mediante las 
numerosas triquiñuelas que afectan a 
los partidos, por la celosa vigilancia que 
ejerce ese organismo ante sus excesos de 
poder. Se va a poner muy duro el pleito. 

Donde las cosas no cambian, es en 
Progreso cuya policía realmente 
peligrosa, busca meterse en líos más 
graves por las órdenes que tienen para 
bajarle muchisimo dinero a los incautos 
guiadores que acuden al puerto, en 
especial a los turistas. El pretexto del 
alcoholímetro le ha dado un poder similar 
al de la mafia puesto que incluye una 
parte del botín para “el jefe” cuya empresa 
de grúas es la principal beneficiaria, ya 
que todo mundo sabe quién es el socio 
que está detrás.

La más reciente de las hazañas de estos 
trogloditas de uniforme alias agentes de 
la municipal del puerto, fue obligar a unos 
turistas a pagar una muy cara multa y a 
la vez exigirles a unas mujeres que les 
pidieran perdón de rodillas por haberlos 
grabado en vídeo!! Vaya que ese Julián 
está buscando meterse en un lío mayor 
que termine incluso con su incipiente y 
apresurada carrera política.

Por cierto, un escándalo internacional 
ronda muy de cerca a Progreso por la no 
actuación de la autoridad municipal en el 
escándalo de un extranjero que habita en 
Chelem, quien mantiene fuertes rencillas 
con pobladores. Los líos de lugareños con 
él han ido escalando y se tornan cada vez 
más peligrosos al grado que no pocos 
vaticinan que terminará en tragedia. Por 

supuesto el único responsable de ese 
gran escándalo internacional sería Julián, 
quien por su falta de oficio no alcanza a 
dimensionar de qué tamaño se le vendría 
el problema. Falta poco para confirmarlo.

Las extorsiones por llamadas 
telefónicas a ciertos personajes de la 
política y la vida empresarial están a la 
orden del día y amenazan con estallar en 
cualquier momento apenas comiencen 
las campañas. Según se sabe, hay varios 
que han sido grabados mientras hablan 
confiadamente por celular de cochupos, 
supuestas prebendas y canonjías con 
los titulares de oficinas de gobierno, 
donde supuestamente se les protege o 
favorece y a la vez se les solapa a cambio 
de jugosas “mordidas” que dan como 
proveedores del… ¡¡ Ayuntamiento !! ¡ Ni 
más ni menos! ¡Qué fuerte!

Donde se atiza el fuego amigo para 
volverlo un incendio es en el PRI de 
Yucatán donde ya hace maletas su 
presidente Panchito Torres. Hay quienes 
dicen que este dirigente siempre ha tenido 
las maletas listas y llenas… solo que ahora 
se le ve muchas prendas color guinda. No 
olvidemos que en esto de la grilla para 
brincar de un partido a otro lo primero 
que se necesita es carecer de escrúpulos 
y en eso don Raúl Paz distinguido neo 
morenista puede allanarle el camino al 
buen Panchito. 

Mientras las encuestas siguen poniendo 
arriba al alcalde Meridano como próximo 
gobernador, otros frentes se apresuran 
a intentar hacerle creer a otros sectores 
que esto no es tan así, y que, por el 
contrario Morena podría ser el que gane. 
Lo peor es que en el estado el PAN sigue 
más que dormido, silenciado pues, ya que 
su presidente siente que no debe abrir 
la boca si el señor del 4º piso no se lo 
ordena. Vaya lío que tienen a 9 meses del 
destape.



Semanario de Información y Análisis Político10

-Se nota que muchas personas aún 
siguen de vacaciones pues esta 
semana ha estado tranquila. Digo, 
la semana pasada también eran 
vacaciones, pero ahí sí tuvimos 
bastante movimiento con la 
renovación de los consejeros del INE, 
la millonaria compra de plantas de 
generación de energía a Iberdrola 
e incluso, a nivel internacional, el 
inicio del juicio en contra de Donald 
Trump. -comentó a los presentes el 
analista para comenzar la plática de 
esta semana en el Balmoral- Parece 
que los actores de la vida política de 
nuestro país decidieron descansar 
esta semana.

-Difiero, amigo analista, pues me 
parece que lo que pasó con la Cámara 
de Diputados y el Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) es un asunto de relevancia 
que vale la pena mencionarse. 
-señaló el escritor- No es poca cosa 
que los diputados intenten acotar 
las facultades de este tribunal que 
es la máxima autoridad en asuntos 
electorales.

-Es cierto, amigo escritor. -retomó 
el analista- Sin embargo, no lo 
consideré tan trascendente como 
los hechos que ocurrieron la semana 
pasada pues, a fin de cuentas, no 
hubo cambio alguno ya que los 

-Iniciativa para limitar las facultades del TEPJF

Por Baltasar Barbolla

TRUMP ESTUVO 
ACOMPAÑADO DE 
SUS ABOGADOS 
AL PRESENTARSE 
ANTE EL JUEZ 
EN EL TRIBUNAL 
CRIMINAL DE 
MANHATTAN.

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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legisladores decidieron echarse para 
atrás ante las presiones de la opinión  
pública.

-Según se comenta, otro motivo por 
el cual los legisladores no pudieron 
aprobar los cambios al TEPJF fue 
que el PAN decidió retirar su apoyo 
a la iniciativa y eso puso en riesgo 
su coalición con el PRI y el PRD. 
Recordemos que este proyecto 
legislativo fue propuesto por Morena 
y estaba apoyado por sus aliados 
tradicionales que son el PT y el PVEM, 
así como también por la alianza Va por 
México (PAN, PRI y PRD). -expuso el 
político- Ante las presiones sociales 
e inconformidades internas, los 
panistas anunciaron que no seguirían 
apoyando el proyecto y, como ello pudo 
haber representado un quiebre en la 
coalición Va por México, los partidos 
decidieron posponer indefinidamente 
la discusión de la iniciativa.

-Un buen amigo panista me platicó 
que esto representó un golpe al 
liderazgo de Marko Cortés Mendoza, 
dirigente nacional del PAN, pues 
aparentemente él fue el principal 
promotor de la incitativa al interior 
de su partido. Después de que las 
bancadas blanquiazules expresaran 
su rechazo tanto en el Senado como 
en la Cámara de Diputados, Cortés se 
vio en la necesidad de modificar su 
postura. En una publicación en redes 

sociales, afirmó que México siempre 
contará con Acción Nacional y que el 
partido no apoyará ninguna iniciativa 
que ponga en duda las libertades, 
la democracia o a las instituciones 
electorales. -dijo la periodista

-Quien desde un inicio estuvo en 
contra de la iniciativa para restarle 
facultades al TEPJF fue la bancada 
de MC. Inclusive, hicieron un informe 
al respecto en el cual advirtieron que 
se pretendía modificar el artículo 73 
constitucional con el objetivo de hacer 
que sólo el Congreso pueda dictar 
medidas afirmativas para garantizar 
que grupos vulnerables tengan acceso 
a puestos de poder, la cual es una 
facultad que hoy tiene el TEPJF y el 
INE. -hizo saber la abogada

-Disculpa, amiga abogada, ¿qué son 
las acciones afirmativas? -preguntó el 
escritor

-Son políticas públicas o sentencias 
que buscan compensar las condiciones 
que discriminan a grupos vulnerables 
del pleno ejercicio de sus derechos. Un 
ejemplo muy claro son las políticas 
de paridad que obligan a los partidos 
a dar la mitad de sus candidaturas a 
mujeres. Esta disposición nace de las 
dificultades históricas que han tenido 
las mujeres para ocupar espacios de 
poder. Entonces, al hacer obligatorio 
que la mitad de las candidaturas sean 

MARKO CORTÉS MEN-
DOZA, DIRIGENTE 
NACIONAL DEL PAN.

LOS PRIISTAS 
MIGUEL ANGEL 
OSORIO CHONG, 
ALEJANDRO 
MORENO CÁRDE-
NAS Y DULCE 
MARÍA SAURI 
RIANCHO.
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OPINIÓN CONTACTO

para mujeres, se combate esta situación de discriminación 
por razones de género. -contestó la abogada

-Entiendo, muchas gracias por la explicación. -retomó el 
escritor- Es como la obligación que tienen los partidos a 
poner en cierto porcentaje de sus candidaturas a personas 
indígenas, ¿no es así?

-Efectivamente. -asintió la abogada- Las autoridades 
electorales han tenido que hacer valer estas acciones 
afirmativas varias veces pues los partidos políticos hacen 
pasar a candidatos como si fuesen de pueblos originarios 
cuando no lo son. En estos casos, las autoridades 
electorales obligan a los partidos a cambiar a los 
candidatos, independientemente de la etapa en la cual se 
encuentre el proceso electoral. De hecho, según el informe 
de MC, la iniciativa buscaba modificar el artículo 41 de la 
Constitución para establecer que las acciones afirmativas 
en materia electoral sean consideradas “modificaciones 
legales fundamentales” lo cual haría que estas no puedan 
hacerse valer en cualquier momento del proceso cómo es 
ahora.

-Sería un error decir que sólo MC estuvo en contra de la 
iniciativa pues al interior de los partidos hubo voces que 
también la rechazaron. Por ejemplo, en el PAN, el diputado 
Triana la criticó duramente, mientras que priistas como 
Miguel Ángel Osorio Chong y la exgobernadora Dulce 
María Sauri exhortaron a los legisladores a votarla en 
contra por representar un retroceso para la democracia, 
las políticas de género y la lucha en favor de los grupos 
vulnerables.

-Por su parte, quienes apoyaban la iniciativa 
argumentaban que era necesaria debido a que el TEPJF se 
había extralimitado en sus funciones al atentar en contra 
de la autodeterminación de los partidos entonces tenían 
que regular su funcionamiento. -expuso el consultor.

-Los que tienen esa opinión son quienes se han visto 
afectados por las justas determinaciones del tribunal 
como los priistas y morenistas. A los priistas, hace unas 
semanas les revocaron cambios estatutarios para permitir 
que Alejandro Moreno prolongue su dirigencia al frente 
del tricolor y a los morenistas también le anularon un 
intento para hacer que Mario Delgado se mantenga más 
tiempo en la dirigencia. -observó la periodista- Más que 
una iniciativa necesaria, me parece un acto de represalias 
políticas.

-Por ahora, parece que este tema no seguirá dando de 
qué hablar pues no se llegó a ningún consenso y no hay 
la intención de retomar el debate pronto. Sin embargo, 
eso no significa que este sea el último intento de Morena 
y sus aliados para limitar a los órganos judiciales pues 
desafortunadamente ha sido un objetivo constante 
durante el actual sexenio. -concluyó el político.

MARIO DELGADO CARRILLO, 
PRESIDENTE NACIONAL DE MORENA.
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OPINIÓN

Hace casi 52 años, el 17 de junio de 1971, el presidente de 
Estados Unidos, Richard Nixon, anunció que “El enemigo 
público número uno de Estados Unidos en los EEUU es el 

abuso de las drogas. Para combatir y derrotar a este enemigo 
es necesario emprender una nueva ofensiva total (…) será 
una ofensiva mundial que se ocupará de los problemas de las 
fuentes de suministro (…) Abarcará a todo el gobierno (…) Si 
vamos a tener una ofensiva exitosa, necesitamos más dinero. 
En consecuencia, solicito al Congreso 155 millones de dólares 
en nuevos fondos, lo que elevará la cantidad total de este año 
en el presupuesto para el abuso de drogas, tanto en control 
como en tratamiento, a más de 350 millones”.

Empezó así la Guerra contra las Drogas a la que se sumaron 
la mayoría de los gobiernos del mundo por presión de los 
estadounidenses.

En ese año  murieron 6771 estadounidenses por sobredosis 
de alguna droga, cifra que hoy se ve ridículamente baja si 
consideramos que se estima que en 2022 murieron 108 712 
por sobredosis, principalmente de fentanilo.

Entre 1971 y 1990 el número de muertos por sobredosis se 
mantuvo en niveles mínimos: de 5684 por año en promedio 
en el periodo 1971-1980 descendió a 3777 por año en promedio 
en el periodo 1981-1990.

Sin embargo, a partir de 1993 los números empezaron a crecer 
cada año y durante el periodo 1991-2000, el promedio anual 
de muertos subió a 9601. Fue en 1999 cuando el número de 
muertos –16 849– superó los cuatro dígitos.

En el periodo 2001-2010 el promedio anual de muertos llegó 
a 30 815. Este promedio aumentó a 58 995 en el periodo 2011-
2020, siendo en 2020 cuando el número anual –106 699– 
superó los cinco dígitos.

Desde el 17 de junio de 1971 al 31 de diciembre de 2022 
murieron por esta causa 1 322 270 personas en EEUU pese 
a que el gobierno de ese país gastó poco más de un billón de 
dólares combatiendo a las drogas. A este número habrá que 
añadir quién sabe cuántas personas y dólares alrededor del 
mundo.

Morir aparentemente no asusta a quienes consumen drogas 
porque, de acuerdo al Reporte Mundial de Drogas 2022 de la 
Oficina de Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (UNODC), 
en 2020, aproximadamente 284 millones de personas (una de 
cada 18 personas de entre 15 y 64 años) habían consumido 
una droga en los últimos 12 meses, un aumento del 26% con 
respecto a 2010.

Los números indican que la Guerra contra las Drogas está 
totalmente perdida.

Pese a ello, los gobiernos del mundo insisten en mantener 
la misma estrategia que han seguido durante poco más de 
medio siglo.

Joe Biden anunció un plan de cinco puntos para combatir el 
uso del fentanilo, en México el presidente Andrés Manuel 
López Obrador creó una comisión para combatir el tráfico 
ilícito de drogas sintéticas, armas de fuego y sus municiones 
y esta semana viajan a Washington los secretarios de 
Relaciones Exteriores, Defensa Nacional, Marina, Seguridad y 
el fiscal general de la República para reunirse con funcionarios 
estadounidenses con el fin de ver de qué manera resuelven el 
problema.

Todo es más de lo mismo y por ello fracasarán en sus 
intentos. Las cosas no cambiarán mientras no se legalicen 
todas las drogas y el dinero que hoy se utiliza para combatirla 
se destine a campañas de prevención y rehabilitación.

La Guerra contra las Drogas: 
52 años de fracasos y más de lo mismo

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

LOS NÚMEROS INDICAN QUE LA GUERRA CONTRA 
LAS DROGAS ESTÁ TOTALMENTE PERDIDA; NO 

OBSTANTE, LOS GOBIERNOS DEL MUNDO INSISTEN 
EN APLICAR LA MISMA ESTRATEGIA QUE HAN 

SEGUIDO DURANTE POCO MÁS DE MEDIO SIGLO.
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CLAROSCURO 

¿Y se preguntan por qué la crisis de 
partidos? El mayoriteo absoluto 
contra el Tribunal Electoral del 

Poder Judicial Federal los acredita 
como unos hipócritas.

La manzana envenenada de restarle 
poder a la máxima autoridad electoral 
que se ha convertido en un dique 
para sus privilegios excesivos está 
amenazando con dañar los muros 
que como sociedad construimos para 
limitarlos y que sean al fin realmente 
representantes de los ciudadanos.

Es muy grave que se alíen en un tema 
que muchos de ellos mismos no 
aceptarían de sus antagonistas, pero 
como es para beneficio de todos ellos, 
pues  los ven bien.

Sin embargo, todos los partidos están 
faltando a su palabra al aceptar que se 
modifiquen la legislación vigente en lo 
relativo al TEPJF.

Pena ajena, precisamente, la crisis 
de partidos que derivó en el gobierno 
actual atrabiliario, ineficiente, corrupto 
y agresor es parte de ese descontento 
que la ciudadanía veníamos rumiando 
previamente por los excesos de los 
partidos y su negativa a acatar lo que 
la sociedad vemos como lo justo y 
prudente.

Hoy, cuando Morena sin ningún recato 
ni discusión y menos análisis propone 
ponerle candado a la autoridad máxima 

electoral para poder hacer trampas y 
violentar decisiones ¿todos se unen?

Eso se llama hipocresía y canallada: 
solo acredita que todos son iguales 
y que ese usufructo del poder y del 
presupuesto los hermana contra la ley 
y los ciudadanos. Asco si esa reforma 
se hace realidad como todo indica será! 
Pena ajena y vaya que sí necesitamos 
partidos distintos y mejores, con ética 
y valores.

Hoy de poco ha servido el 
acompañamiento de la sociedad en 
temas que fingieron les importaban. 
Mal por el PAN, PRI, PRD si sucumben 
a esas pretensiones. ¿No que eran 
diferentes?

Lo que está mal lo está sin importar 
quien lo haga, ¿es tan difícil de 
entender?

Me imagino que la presión que 
han ejercido todos los columnistas 
y el repudio de los abogados y 
organizaciones ha hecho mella 
en el PAN que este jueves decidió 
recular mientras que en Morena una 
rebelión interna puso freno a unas 
modificaciones constitucionales que 
en verdad eran regresivas. Más tarde 
el jueves también el PRI se retiró de 
apoyar las reformas y firmó con el PRD 
y el Verde.

La Reforma promovida por Morena 
y apoyada hasta ayer trataba de 

HOY, CUANDO MORENA SIN 
NINGÚN RECATO NI DISCUSIÓN 
Y MENOS ANÁLISIS PROPONE 

PONERLE CANDADO A 
LA AUTORIDAD MÁXIMA 

ELECTORAL PARA PODER 
HACER TRAMPAS Y VIOLENTAR 

DECISIONES ¿TODOS SE UNEN?

Convenencieros



Semanario de Información y Análisis Político 15

impedir juicios de derechos políticos promovidos por mujeres, 
discapacitados, transgénero, migrantes o indígenas; limita a 
militantes a impugnar procesos internos de dirigentes; acota 
al Tribunal y al INE a resolver “al límite del tenor literal de la 
ley”; impide también ordenar candidaturas fuera de lo que 
decidan los partidos.

La iniciativa proponía reformar los artículos 41, 73, 99, y 105 
de la Constitución, en materia de derechos y justicia política 
electoral.

Ante la advertencia de los magistrados electorales del riesgo 
de un golpe de la partidocracia a los derechos ciudadanos y 
a las facultades del órgano máximo electoral, la propuesta 
abortó el jueves pasado, pero eso no implica que la idea haya 
sido desechada por completo, sobre todo de los dirigentes de 
los partidos que pretendían alargar su gestión más allá de lo 
que decían los estatutos de los mismos partidos.

El costo político de esa reforma hubiera golpeado a todos los 
partidos y el daño realizado a la elección presidencial hubiera 
sido irreversible.

En el caso de los partidos, el daño que parecía desvanecerse 
en la aceptación ciudadana al haberla apoyado en sus 
protestas para evitar el retroceso electoral, los dejó desnudos 
hoy porque quienes antes los apoyaban los vieron intentar 
violentar la Constitución para su provecho único y no del país 
y menos de los ciudadanos.

Los partidos pretendían agigantar sus privilegios y el de 
sus dirigencias que prácticamente se convertirían, de haber 
prosperado la iniciativa, en una especie de poder alterno 
más fuerte del que hoy ya tienen, ese que hoy parecían 
ceder y compartir  con las organizaciones civiles luego de 
sus obstáculos a las candidaturas ciudadanas, de pocos 
resultados de quienes llegaron a los cargos, hay que admitirlo 
y el Bronco es el mejor ejemplo.

Antes del cierre de edición, el periódico Reforma publicó que: 

Tras la decisión del PAN de retirar apoyo a la reforma al 
Tribunal Electoral, coordinadores de la Cámara de Diputados 
confirmaron que la propuesta original que maniataba al 
órgano ya no será discutida y que se dará una pausa para 
“socializar” una nueva propuesta con los senadores.

Con la firma de los seis coordinadores de Morena, PAN, PRI, 
PVEM, PT y PRD, se emitió un comunicado donde admiten que 
ante las presiones de la ciudadanía, decidieron buscar una 
nueva redacción.

“Frente a la opinión pública manifestamos que hasta ahora 
no se han logrado los consensos para aprobar esta reforma y 
frente a los cuestionamientos de la opinión pública respecto 
de la misma, queremos informar que seguiremos trabajando 
para legislar como es nuestra obligación en favor de las y los 
mexicanos, siempre respetando los derechos de las mujeres, 
de las minorías y en favor de la democracia”, se dio a conocer 
por parte de Rubén Moreira, coordinador del PRI.

La propuesta de reforma constitucional planteaba frenar 
juicios de derechos políticos promovidos por mujeres, 
discapacitados, migrantes, indígenas y transgénero. Además, 
protegía a líderes partidistas contra juicios internos en el 
nombramiento de dirigencias, y ataba de manos al Tribunal 
Electoral, en caso de impugnaciones de militantes.

Antes, el coordinador de Morena, Ignacio Mier, confirmó que 
se pospondría la discusión de la reforma al TEPJF y se abriría 
una “pausa”, como un acto de “prudencia legislativa”, para 
revisar avances la próxima semana.

“No queremos que se frene una reforma por las dudas que han 
expresado los senadores. En un acto de prudencia legislativa, 
por el bien de la democracia, de los procesos, de los partidos, 
de los candidatos y del respeto al voto, vamos a darnos 
este espacio, por lo que hace a nosotros para socializar con 
senadores y dirigencia”, dijo Mier.

El coordinador del PAN, Jorge Romero, emitió un tuit donde 
confirma que el PAN decidió no acompañar ya la reforma al 
Tribunal.

“Decidimos no reformar cualquier Iniciativa que pese a 
su contenido, suponga la más mínima duda respecto a 
las facultades del TEPJF, Paridad de Género o Acciones 
Afirmativas”, expuso.

Mientras el presidente del PRI, Alejandro Moreno, publicó 
un tuiter donde confirmaba su negativa a acompañar las 
modificaciones, eso si no dijeron que el tema era desechado y 
sí que socializarían la propuesta.
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BITÁCORA 

El 26 de mayo de 2020, atracó en el puerto 
de Ensenada el buque KURE, de bandera 
liberiana y propiedad de una empresa 

griega. Era uno de los momentos más duros 
de la pandemia de covid. Ese martes se 
informó que murieron 501 personas por la 
enfermedad.

En uno de los contenedores que transportaba 
la nave, personal de la Secretaría de Marina 
descubrió un cargamento de 169.5 kilos 
de dos sustancias químicas controladas 
internacionalmente: N-fenetil-4-piperidona 
(NPP) y 4-anilino-N-fenetilpiperidina (ANPP), 
precursoras, ambas, del fentanilo.

Los siete costales que contenían los químicos 
venían escondidos en un embarque de jabón 
en polvo, uno de los productos de limpieza 
que se importaban masivamente en ese 
momento para luchar contra la propagación 
del covid. Fueron descubiertos por perros entrenados de la 
Armada durante la descarga.

Pese a que el contenedor llegó desde China, no hubo un 
reporte del hecho a las autoridades del país asiático, a juzgar 
por la respuesta que recientemente dio el Ministerio de 
Relaciones Exteriores chino a la carta que envió el presidente 
Andrés Manuel López Obrador a su homólogo Xi Jinping a fin 
de solicitar su ayuda para detener la importación ilegal de 
fentanilo.

“China no ha sido notificada por México sobre la incautación 
de precursores de fentanilo catalogados de China”, expresó 
Mao Ning, vocera de la dependencia. La afirmación no ha sido 
negada.

De manera insistente, el presidente López Obrador ha 
rechazado que México produzca fentanilo, la droga que –en 
estado puro o mezclada con otras sustancias– ha causado 
la muerte de centenares de miles de estadunidenses, lo cual 
ha llevado a algunos legisladores de ese país a reclamar 
la inacción del gobierno mexicano contra los cárteles del 
narcotráfico e incluso han presentado iniciativas de ley 
que proponen que las fuerzas armadas estadunidenses se 
encarguen de combatir a dichas organizaciones criminales.

Fabricado por primera vez en la década de los años 60, el 
fentanilo se obtiene a partir de una síntesis química. Hay 
al menos tres métodos reconocidos para ello: la de Paul 
Janssen, médico e investigador belga, pionero en el desarrollo 
del opioide sintético, y otras dos, que son conocidas como 
Siegfried y Gupta.

Estas dos últimas fueron las que incorporaron el NPP y ANPP 
en la fórmula, luego de que, en 1988, la Convención contra el 
Tráfico Ilícito de Estupefacientes y Sustancias Sicotrópicas de 

la ONU impuso un control internacional sobre el norfentanilo, 
uno de los componentes de la síntesis desarrollada por 
Janssen.

Lo mismo sucedió en 2017 con el NPP y el ANPP, lo cual no 
ha impedido el tráfico de esas sustancias ni que continúe la 
búsqueda de rutas químicas alternas para lograr la síntesis 
del fentanilo.

Apenas ocho meses después del descubrimiento del 
embarque ilegal en Ensenada, fue localizado un laboratorio 
clandestino en el sector Valle Alto, de Culiacán, Sinaloa, 
donde aparecieron cinco litros de fentalino líquido y 2.7 kilos 
de pastillas de fentanilo, elaborados a partir de NPP y ANPP. 
También había 17.8 litros de ácido clorhídrico, enlistado por la 
Junta Internacional de Fiscalización de Estupefacientes como 
sustancia utilizada comúnmente en ese proceso.

Es evidente que sí se fabrica fentanilo en México, a partir 
de precursores químicos que llegan desde otros países, 
aunque también se han detectado sitios donde se comprimen 
pastillas de fentanilo ya sintetizado, aparentemente enviado 
desde Asia.

Respecto de la nave KURE, que transportó en 2020 aquella 
carga de NPP y ANPP etiquetada como jabón en polvo, ninguna 
sanción parece haber sido aplicada por las autoridades 
mexicanas. La embarcación, de 84 mil 900 toneladas, 
perteneciente a la naviera griega Costamare Shipping, ancló 
en Veracruz apenas el 22 de marzo pasado, procedente de 
Bayport, Texas, y con destino a Kingston, Jamaica.

Ahora en Washington, autoridades mexicanas y 
estadunidenses intentarán, en una reunión de alto nivel, 
concertar acciones coordinadas para frenar el tráfico de 
fentanilo, cuyos efectos mortales envían ondas de choque 
hacia los gobiernos de uno y otro país.

Fentanilo: Efectos políticos

ES EVIDENTE QUE SÍ SE FABRICA FENTANILO EN MÉXICO, A PARTIR 
DE PRECURSORES QUÍMICOS QUE LLEGAN DESDE OTROS PAÍSES.

Por Pascal Beltrán del Río
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OPINIÓN

Ante las nuevas generaciones de servidores públicos, 
surgen las misma preguntas de siempre… quienes 
son los funcionarios de ahora? Es entonces cuando 

se empiezan a mencionar los perfiles de los hombres 
y las mujeres que tomarán las riendas y destinos de la 
administración pública de nuestro país, y nuestro estado no 
podría ser la excepción ante las inminentes elecciones de 
2024, donde se renovarán, vía sufragio, municipios, congreso 
estatal y la gubernatura con campañas que prometen ser muy 
intensas, como también con inminentes descalificaciones con 
la intención de ganar adeptos y opacar a los contrincantes, 
pero ante todo, lo principal son los resultados y no las 
promesas.  

En nuestro actual Ayuntamiento de Mérida bajo la 
administración del alcalde Renán Barrera Concha, existe 
un conjunto de regidores de pensamiento heterogéneo 
procedentes de diversos partidos políticos, principalmente de 
Acción Nacional, con personas preparadas y jóvenes que, sin 
duda, serán los futuros actores políticos de nuestra entidad, 
de los cuales la sociedad espera muchos actos positivos en 
favor de la comunidad, y es el caso de un regidor que destaca 
no solo por su carisma, sencillez y honestidad, sino también 
por su preparación académica y experiencia a pesar de su 
juventud; estamos hablando del abogado Rafael Rodríguez 
Méndez, quien en el ámbito político se le conoce como Rafa 
Rodríguez, quien se ha dado a conocer como un regidor muy 
trabajador en la comisión permanente del gobierno municipal, 
de Cultura y Espectáculos, Juventud y Deportes, entre otras 
funciones. 

Rafa Rodríguez es licenciado en derecho con maestría en 
derecho constitucional hablando del área académica, con 

un buen palmarés profesional y político que data desde 
hace más de 16 años, cuando fue integrado como secretario 
técnico de la diputada federal Lizbeth Medina Rodríguez, 
mismo cargo que desempeñó cuando fue legisladora estatal 
del mismo tipo, posteriormente apoya en función similar a 
Mauricio Vila Dosal, en el congreso de Yucatán, quien a su 
vez lo nombra director de transparencia del Ayuntamiento 
de Mérida, cuando Vila Dosal ocupó el cargo de Alcalde de 
Mérida. Posteriormente llega a la subconsejería jurídica del 
gobierno estatal durante la primera mitad del mandato de la 
actual administración y actualmente ocupa la mencionada 
regiduría meridana.  

Su participación ha sido muy importante en el impulso 
de los derechos de las personas con discapacidad, para 
su integración en el ámbito laboral, el manifiesto apoyo a 
las actividades deportivas, que no desconoce, pues en la 
primera etapa de su juventud fue destacado futbolista en 
la ciudad de Tizimín donde cursó sus estudios de primaria 
hasta bachillerato, incluso fue supervisado por personal 
deportivo del Atlas para llevarlo a Guadalajara, por lo que el 
alcalde le asignó la comisión del deporte y por su trayectoria 
le ha dado facultades de trato con la gente en cuestiones 
de gobernación municipal, quedando claro que tanto Rafa, 
el presidente municipal y el primer síndico Alejandro Ruz, 
al ser abogados y de amplia trayectoria en cuestiones de 
administración forman un gran equipo que ha dado grandes 
resultados a la ciudadanía en la solución de sus necesidades 
de todo tipo, principalmente en cuestiones de desarrollo 
social e inclusión, protegiendo por tanto a las personas más 
vulnerables del municipio, con una sangre nueva para servir 
a Yucatán, que requiere de funcionarios más comprometidos 
con una sociedad que cubre sus sueldos con sus impuestos.  

Sangre nueva para 
servir a Yucatán,
regidor Rafa 
Rodríguez, presente 

RAFAEL RODRÍGUEZ MÉNDEZ, ACTUAL REGIDOR DE 
CULTURA Y ESPECTÁCULOS, JUVENTUD Y DEPORTES, EN EL 

AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA. 
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CLUB DE PADRES

Ser mamá/papá de alguien 
conlleva una recurrente y fuerte 
incertidumbre, porque es una labor 

que realizamos en un presente muy 
largo, con recursos insuficientes de un 
pasado distinto y cuyos resultados no se 
ven sino hasta un futuro que se nos hace 
demasiado distante e inquietantemente 
impredecible.

  Por ello, en Club de Padres 
compartimos vivencias y deseos de lo 
que aspiramos a lograr con nuestros 
hijos/as, así como formas de llevarlos 
a ser autosuficientes, propiciando 
que durante el proceso haya armonía 
familiar.
 
 Llegó el día de invitarte 
nuevamente a que te integres, si 
consideras útil para tu familia una 
asesoría y acompañamiento psicológico 
y quieres compartir con papás y mamás 
en un espacio sano, de respeto y alegría 
por la oportunidad de formar y amar a 
nuestros hijos/as.

 En esta ocasión vamos a 
centrarnos en acciones y relaciones 
que directamente sirven para esos 
dos efectos, aterrizadas a temas que 
habitualmente desgastan, preocupan y 
frustran mucho a madres y padres.

 Ya he compartido en algunas 
ocasiones el esquema básico. Vamos a 
usarlo para elegir lo prioritario, poner 
a la vista lo que nos distrae y conocer 
y practicar lo que podemos hacer para 
mejorar. Así, sólo faltará decidir hacerlo y 
ejecutar esa decisión. Voy con  un repaso, 
je, pero todo empieza por la decisión de 
integrarte, si es tu momento de hacer 
algo más como papá o mamá. Si lo es, 
escribe a dr.jorge.valladares@gmail.com 
y vamos haciendo que suceda.

 Existe una miríada de ideas de 
lo que se puede decir y contradecir, y se 
ha dicho y contradicho, sobre la labor 
de acompañar la formación de nuestros 
hijos/as. Así que me centro en cómo 
lo complicamos, cómo enfocarlo, qué 
tenemos que lograr con ellos/as, y con 
la familia en general, y qué herramientas 
tenemos que usar. La realidad que 
conozco es que lo que sea que digamos 
sólo sirve si te sirve, o sea, en el contexto 
y momento de lo que eres y vives.

 Ser papá/mamá es para 
muchas personas de lo más hermoso y 
complicado que hay. Para algunitas no 
tanto. Lo hermoso sería ocioso discutirlo; 
en cambio, podemos hacerlo aún más 
complicado de lo que inicialmente nos 
parezca; lo único que tenemos que hacer 
es ponerle más poesía o culpa de la que 
ya le hayamos puesto. Bien haremos 
si nos resistimos a esa tentación o 
costumbre.

 Otra forma de complicarlo es 
asumir que estamos preparados/as para 
hacerlo sólo porque existimos o nos 
dieron el puesto; siendo que mi forma de 
ser y capacidades me facilitarán parte 
de la labor, así como me dificultarán 
otros aspectos; pero tengo que tener 
claro lo que me toca hacer, para saber 
qué aprovechar y que cuidar de “mi 
naturaleza” cuando esté ejerciendo el 
rol.

 El enfoque creo está en lo 
mismo que haríamos con cualquier 
labor importante que asumamos en 
la vida: identificar lo que tenemos que 
lograr esencialmente si tenemos esa 
labor como función prioritaria. Cualquier 
arte, profesión, rol o responsabilidad 
tiene una finalidad y muchas acciones y 
posibilidades accesorias. Si identificamos 
lo que nos toca lograr como papá/
mamá, sin vueltas, sin poesía, ni culpa, 
podremos ir por un camino transitable, 
mientras no lo hagamos quedan abiertas 
muchas posibilidades y no sabremos con 
certeza dónde andamos.

 La visión en Club de Padres 
es que la función que tenemos como 
papá/mamá es lograr o fortalecer la 
autosuficiencia de nuestro hijo/a. Todo 
lo que hagamos en ese sentido sirve, 
cualquier otra cosa puede que sí, puede 
que no. Y, la autosuficiencia, sostengo, 
es la mezcla de tres cualidades que se 
desarrollan gradual y progresivamente: 
seguridad en sí mismo, adaptabilidad y 
eficiencia.

 Así que la labor parental radica en 
el uso constante, sano y, deseablemente, 
suficiente, de relaciones y acciones 
centradas en proveer afecto, generar 
disciplina y lograr el aprovechamiento 
de oportunidades. Cada acción atiende a 

La Autosuficiencia de Tus Hijos 
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una de las cualidades dichas y en conjunto, si 
las aplicamos sin mezclar o confundir, actúan 
para el fortalecimiento de la autosuficiencia.

 No solo los padres hacen eso, pero 
para quienes asumimos como prioridad ese rol 
“nos toca” hacer lo mejor que podamos con eso. 
Se vale intentar, equivocarse, persistir, cambiar 
de rumbo, pero la jugada es mejorar en lo que 
tengamos al alcance en esos tres rubros. Y la 
vida, otras personas positivas y los avances de 
ellos/as irán sumándose a los resultados. Lo 
común es que tengamos características unas 
a favor y otras en contra para cumplir bien 
ese rol, en ambas nos toca mejorar para hacer 
mejor labor.

 Normalmente esa función la atendemos 
en familia, ya que es ese el único grupo del que 
es prácticamente imposible salir. Aún si nos 
distanciamos por cualquier motivo, nuestra 
vida refleja las relaciones que sostuvimos y las 
ausencias de ese núcleo vital. Por ello también 
es importante atender a ese contexto en que 
ocurre la labor parental.

 Al respecto, Club de Padres 
afirma que el punto es lograr pasar de 
la individualidad a la dinámica familiar. 
Que si en ella logramos asumir la 
importancia, tiempo e interacción 
funcional de todos es cuando ocurre 
lo que llamamos armonía familiar. 
Que nuestra familia no sea donde 
“tenemos” que vivir, sino donde 
sabemos y disfrutamos vivir. Claro, 
requiere, también, de la aplicación 
de algunas acciones que lleven a 
ese punto las relaciones.

 Así que las herramientas 
de Club de Padres caben en un cajón 
sencillo, expandible y accesible. Inician 
por la Psicología del Hilo Negro y se 
van llenando en la medida en que cada 
persona crece como ser humano y por 
tanto como papá/mamá.

 Hacer lo que ya sabemos que podemos 
hacer para que algo suceda bien, hacerlo diario, 
sanamente y suficientemente es nuestro obvio 
punto de partida. Así se refleja la postura ese 
hilo negro, que ya fue inventado, que no requiere 
grandes fórmulas o técnicas sorprendentes, 
sino hacer lo que tenemos al alcance, sin 
posponerlo, sin suspenderlo, sin distorsionarlo.

 Y desde allí podemos ir desarrollando 
las 60 o más maneras que existen de proveer 
cotidiano, sano y suficiente afecto; cotidiana, 
sana y suficiente disciplina y cotidiano, 
sano y suficiente aprovechamiento de las 
oportunidades. 

Y sí, el acompañamiento de alguien que está 
dispuesto, entiende y te motiva a que persistas 
hasta donde quieras llegar, complementa la 
efectividad de esa ruta para hacer por nuestros 
hijos lo que a ellos/as les sirve, además de 
“todo lo posible”, “hasta lo imposible” y “lo que 
sea”. 

Es una de las confusiones fuertes y habituales 
el creer que la labor está en lograr que nuestros 
hijos sean felices; eso queda en las manos de 
cada cual. Lo que nos toca es que esas manos 
(mentes, corazones y cuerpo) sean las de una 
persona autosuficiente que pueda definir su 
felicidad e ir por ella con sus acciones de cada 
día.

Escríbeme y 
únete, si quieres…

*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Especialista, Maestro y Licenciado en Psicología
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Creador del Club de Padres.
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OPINIÓN

Subordinar todo a los fines de la propaganda 
tiene costos, y no se diga cuando eso significa 
desentenderse de las discretas formas de la 

diplomacia. El Presidente mexicano decidió hacer 
pública una carta personal a su homólogo chino, 
Xi Jinping. En ella le pide información sobre envíos 
al país de fentanilo: ¿quiénes la importan?, ¿en 
qué cantidad?, ¿cuáles embarcaciones?, ¿a qué 
puertos arriban?

Las preguntas las formula, extrañamente, 
después de jactarse del control que tiene la 
Marina de todo lo que se importa por vía marítima 
y descalificar los señalamientos de legisladores 
norteamericanos por presuntas omisiones 
en el combate a la fabricación y trasiego del 

opioide sintético, asegurando con vehemencia 
nacionalista que no cede a esas presiones, sino 
a un interés puramente humanitario. Lo peor 
de todo es que la improvisada candidez tuvo 
respuesta.

Este tipo de intercambios suelen ser privados, 
pero López Obrador quiso, con la publicidad, dejar 
establecida su intención de colaborar para detener 
el tráfico ilegal de las pastillas que han generado 
una epidemia con decenas de miles de muertos 
en Estados Unidos, cuidando el mostrarse ante su 
porra como celoso guardián de la soberanía.

Parece un gesto hacia los congresistas de ese país 
que lo visitaron en Palacio Nacional, sin descuidar 

Pena ajena
Por Fernando Belaunzarán
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su flanco interno. Les dije que el fentanilo no se 
produce en México y para que no queden dudas 
sobre mi deseo de ayudarlos pediré información 
al gobierno chino, porque de algún lado tiene que 
venir. La ingenuidad se desparrama mientras 
presumen destruir laboratorios clandestinos.

El pueril desplante fue respondido con 
desprecio. A una vocera de la cancillería china 
le tocó batear la petición: no hay tales envíos, 
no tienen conocimiento de incautaciones de 
fentanilo elaborado por ellos, el problema es de 
los norteamericanos y ellos deben resolverlo 
sin culpar a otras naciones. Eso generó a su 
vez una reacción del Departamento de Estado, 
insistiendo en la responsabilidad de ese país 
por producir los precursores necesarios para 
sintetizarlo, mismos que utilizan los cárteles 
mexicanos.

La carta resultó una ocurrencia fallida, porque 
carece de credibilidad una misiva diplomática 
pensada como texto propagandístico y 
nadie podía esperar que el gobierno chino 
se incriminara. Por cierto, quejarse del 
intervencionismo de tu aliado comercial con su 
rival geopolítico no es acto de buena vecindad y 
puede tomarse como un pueril amago, otro más.

La relación más importante de México es con 
Estados Unidos y, lejos de cuidarla, se está 
desgastando por el estilo personal de gobernar 
de quien cree que la soberanía popular y 
nacional reside en su voluntad y, por lo mismo, 
la considera incontestable, sin importar que 
contraríe leyes, constituciones y tratados. 
Ya consiguió lo que parecía imposible: que 
republicanos y demócratas coincidieran en 
algo, así sea en la animadversión a su gobierno.

Si a unos les molesta la alineación con 
dictaduras del Eje Bolivariano (Cuba, Venezuela 
y Nicaragua) y la actitud displicente y escasos 

resultados en el combate al narcotráfico, a 
los otros les disgusta el socavamiento de la 
democracia mexicana y de sus instituciones, así 
como su insistente apoyo a Donald Trump, quien 
apenas empieza a sufrir las consecuencias 
penales de sus felonías. Unos y otros reprueban 
las violaciones al T-MEC.

Por cierto, pocas cosas hacen tan felices 
a los legisladores radicales del partido 
republicano como la decisión del mandatario 
de confrontarlos. Les da relevancia nacional, 
los fortalece con su base xenófoba y contribuye 
a llevar la conversación a donde les conviene: 
la violencia sin control que los amenaza desde 
México. ¿No lo sabrá López Obrador o es otra 
forma de ayudar a Trump en las elecciones del 
próximo año?

Contener la migración ha sido, hasta ahora, la 
moneda de cambio para sobrellevar la relación 
bilateral, a pesar de su creciente rispidez, pero 
el precio ha sido muy alto y lo pagan los más 
vulnerables. En México se vive una desgarradora 
crisis humanitaria con los migrantes que 
quieren llegar a Estados Unidos, la mayoría 
en busca de refugio. Debemos encontrar una 
solución, pero eso no será posible mientras 
predomine la propaganda sobre la diplomacia.

www.larevista.com.mx
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Visión critica y objetiva del acontecer
internacional, nacional y local

La Revista Peninsular La Revista Peninsular@LaRevistaP @LaRevistaP

EL PRESIDENTE MEXICANO DECIDIÓ HACER PÚBLICA 
UNA CARTA PERSONAL A SU HOMÓLOGO CHINO, XI 
JINPING, EN ELLA PIDE INFORMACIÓN SOBRE ENVÍOS 
AL PAÍS DE FENTANILO, PESE A QUE ESTE TIPO DE 
INTERCAMBIOS SUELEN SER PRIVADOS.
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José Ángel Gurría Treviño, alternativa de
la oposición para la Presidencia en 2024

México señala a EU su disposición
para reducir el tráfico de fentanilo

ACUERDO
Especial / La Revista 

Los gabinetes de seguridad de ambos países 
sostuvieron un encuentro en Washington para trabajar 
de manera coordinada en el marco del Entendimiento 

Bicentenario.

Así como México y Estados Unidos comparten un mismo 
problema debido a la crisis de drogas sintéticas, también 
sostienen puntos de encuentro para erradicar la violencia 
y combatir a las organizaciones criminales que están 
detrás del tráfico de sustancias ilícitas.

Durante la reunión bilateral entre ambos países que 
se celebró en Washington, la secretaria de Seguridad y 
Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, reconoció que 
el tráfico de armas y drogas -principalmente el fentanilo y 
las metanfetaminas- representan una amenaza para las 
dos naciones.

“Los Estados Unidos tienen un complicado problema de 
salud pública y México está combatiendo a los cárteles del 
crimen organizado que lucran con la venta de droga y se 

abastecen con dinero y armas de alto poder”, sostuvo la 
funcionaria desde la Casa Blanca.

En ese sentido, señaló que se trata de un “círculo vicioso” 
con el que se enfrentan cada día, por lo que indicó que cada 
país podría seguir caminos separados y “ver cómo las voces 
extremas culpan a nuestros gobiernos”; o bien, se puede 
buscar una solución de manera conjunta y consensuada, 
respetando la soberanía de las dos naciones.

No obstante, Rosa Icela reiteró que en México no se 
fabrican los precursores químicos empleados para la 
elaboración del fentanilo, sino que vienen de Asia. Esto, 
pese a que el gobierno de Joe Biden ha responsabilizado 
a los cárteles mexicanos -como el de Sinaloa y el Jalisco 
Nueva Generación (CJNG)- de traficar este opioide sintético 
a su territorio.

FENTANILO Y ARMAS: TEMAS CLAVE EN EL DIÁLOGO 
DE SEGURIDAD DE ALTO NIVEL ENTRE MÉXICO Y EU.
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Asimismo, la secretaria de Seguridad sostuvo que “México 
tampoco fabrica armas de alto poder”, pero aun así padece 
de la violencia organizada debido a las drogas, mientras 
que los grupos criminales se fortalecen mediante el 
armamento ilícito que entra desde Estados Unidos.

Pese a estas diferencias, la zar mexicana contra las 
drogas celebró que los gobiernos de Joe Biden y Andrés 
Manuel López Obrador busquen una solución conjunta y 
estén dispuestos a cooperar de manera coordinada para 
erradicar la pandemia del fentanilo. De ese modo, enlistó 
los puntos en común que sostienen ambos países.

Como parte del Entendimiento Bicentenario, el plan de 
México consiste en seis acciones principalmente, según lo 
dado a conocer por Rosa Icela Rodríguez. Algunos de esos 
puntos coinciden con la nueva estrategia que dio a conocer 
la Administración Biden-Harris un par de días antes a este 
encuentro.

El enfoque de México para luchar contra el fentanilo 
consiste en: aumentar incautaciones de drogas y 
armas en la frontera norte; detención de objetivos 
criminales; desmantelamiento de sus redes 
financieras; combatir las cadenas de suministro 
del crimen organizado; compartir información 
para reducir el tráfico de armas y municiones, así 
como fortalecer las sanciones contras los grupos 
involucrados.

En tanto, la estrategia de Estados Unidos se 
compone de cinco acciones primordiales, algunas 
de las cuales concuerdan con las del gobierno de 
López Obrador. Una de ellas implica reforzar los 
servicios de inteligencia a través del intercambio 
de información. El objetivo es fortalecer las 
investigaciones para atacar a los traficantes de 
drogas y desmantelar sus cadenas de suministro.

Otro de los puntos en común es la protección al 
sistema financiero estadounidense, a través de la 
identificación de las redes financieras con las que 
se abastecen las organizaciones criminales. Esto, 
en otras palabras, significa combatir el lavado de 
dinero relacionado con el narcotráfico y aumentar 
las medidas de rendición de cuentas mediante 
sanciones.

Los otros tres puntos del plan estadounidense 
consisten en: crear una coalición mundial con la 
finalidad de acelerar los esfuerzos contra las drogas 
por medio de enfoques multilaterales; trabajar con 
el sector privado para inhibir la participación de 
empresas comerciales en el tráfico de fentanilo, así 

como solicitar al Congreso reforzar las leyes contra las 
drogas sintéticas.

A esta serie de acciones se suman las medidas por parte 
de Canadá, país con el que se llevará a cabo una reunión 
trilateral este jueves para abordar a nivel regional la 
pandemia de fentanilo y drogas sintéticas en América del 
Norte.

Bajo este contexto cabe retomar los señalamientos que 
realizó la directora de la DEA, Anne Milgram, a mediados 
de febrero sobre la cooperación de México en materia de 
seguridad binacional. Indicó que había tres puntos en los 
que el gobierno de López Obrador debía trabajar.

El primero era el intercambio de información sobre los 
aseguramientos de fentanilo y sus precursores químicos, 
pues Milgram indicó que Estados Unidos no estaba 
recibiendo ese tipo de reportes que considera vitales para 
ambos países. El segundo consistía en desmantelar los 

LA DELEGACIÓN MEXICANA ESTUVO 
CONFORMADA POR TODO EL GABINETE DE 
SEGURIDAD, Y POR EL LADO DE ESTADOS 
UNIDOS, LA DELEGACIÓN FUE ENCABEZADA 
POR LIZ SHERWOOD, ASESORA DEL 
PRESIDENTE JOE BIDEN EN MATERIA DE 
SEGURIDAD.
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laboratorios clandestinos donde se producen las drogas 
sintéticas, mientras que el último era que México arrestara 
y extraditara a más narcotraficantes.

Crearán grupo especial anti armas

Por su parte, el titular de la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE), Marcelo Ebrard, informó sobre los 
avances que dejó la reunión bilateral que sostuvieron altos 
funcionarios de Seguridad de México y Estados Unidos en 
la Casa Blanca, en Washington DC.

A través de un video, el canciller señaló que el encuentro 
tuvo “buenos resultados” porque se logró generar acuerdos 
a corto plazo para combatir el tráfico de precursores 
químicos, drogas sintéticas y armas de fuego, entre ambas 
naciones.

“El objetivo principal (que tenemos): reducir drásticamente 
el flujo de precursores químicos a México y Estados Unidos 
que provienen por vía aérea o por vía marítima y que 
facilitan que se produzca una sustancia que se ha dado 
en llamar fentanilo y que se consume, sobre todo, en los 
Estados Unidos en este momento”

Cabe mencionar que dicho opioide sintético, que es hasta 
50 veces más fuerte que la heroína, le quitó la vida a más de 
100 mil consumidores en EEUU durante 2022, de acuerdo 
con la Agencia Antidrogas (DEA, por sus siglas en inglés).

“México y Estados Unidos se comprometieron a continuar 
los trabajos conjuntos para desmantelar la cadena de 
suministro de fentanilo y al cártel de Sinaloa y el cártel 
Jalisco Nueva Generación en ambos lados de la frontera”, 
se lee en el comunicado en conjunto.

Además, Ebrard destacó que la segunda meta que tienen 
tanto el gobierno del presidente Andrés Manuel López 
Obrador como el de Joe Biden es reducir drásticamente el 
número de armas que entran a México y que son utilizadas 
por los cárteles de narcotráfico para generar violencia.

Para ello, aseguró que EEUU aceptó crear un grupo 
especial enfocado a vigilar desde su territorio la salida de 
armamento hacia el vecino del sur.

“Para eso México pidió un task force, un grupo especial 
que se dedique semana con semana a ver en los puntos 
de cruce, que ese flujo de armas hacia México se reduzca 
sustancialmente. Esto ya se ha discutido mucho con 
Estados Unidos, pero ahora se les propuso una medida 
muy específica y dijeron que sí”

Y es que durante la reunión, la comitiva mexicana dio 
a conocer a sus homólogos estadounidenses que, de 
acuerdo con la Fiscalía General de la República (FGR), de 
enero de 2020 a diciembre de 2022, se decomisaron 62 mil 
246 armas; principalmente en los estados fronterizos de 
Baja California y Chihuahua.

Mientras que las autoridades de EEUU, solo decomisaron 
4 mil 121 armas en el mismo periodo, según sus cifras 
oficiales.

“El Departamento de Justicia de los Estados Unidos (DOJ) 
y la ATF han desplegado nuevas autoridades de la ley 
bipartidista sobre comunidades seguras enfocadas en 
flujos de armas de fuego del norte hacia el sur, y trabajando 
con sus contrapartes mexicanas para incrementar el 
rastreo de armas de fuego a fin de identificar y cortar el 
origen de los flujos de armas hacia México”, informó por su 
parte el gobierno de Joe Biden.

Además de Ebrard, la delegación mexicana estuvo 
conformada por secretaria de Seguridad y Protección 
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez Velázquez; el fiscal 
general de la República, Alejandro Gertz Manero; el 
secretario de la Defensa Nacional, general Luis Cresencio 
Sandoval; el secretario de Marina, almirante José Rafael 
Ojeda; el secretario de Salud, Dr. Jorge Alcocer Álvarez, 
entre otros.

Por su parte, la delegación de los Estados Unidos incluyó 
a la asesora de Seguridad Nacional, Dra. Elizabeth 
Sherwood-Randall; el fiscal general Merrick Garland; el 
director de la Política Nacional de Control de Drogas de la 
Casa Blanca, Dr. Rahul Gupta; el embajador de los Estados 
Unidos en México, Ken Salazar; el subsecretario de Estado 
para el Buró de Narcóticos y Asuntos de Aplicación de la 
Ley Internacionales (INL), Todd Robinson, entre otros.

OPINIÓN ESPECIAL

EN EL ENCUENTRO QUE FORMA 
PARTE DEL ENTENDIMIENTO 
BICENTENARIO LAS 
DELEGACIONES DE AMBOS 
PAÍSES COINCIDIERON EN 
LA URGENCIA DE FRENAR EL 
TRÁFICO DE FENTANILO Y EL 
FLUJO DE ARMAS.
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Cuando se acerca la hora de las 
definiciones, tres encuestadoras 
más dan como favorito a Renán 

Barrera Concha como el candidato más 
competitivo rumbo a la gubernatura 
en 2024 y confirman que una eventual 
alianza del PAN, PRI y PRD consolidaría 
las posibilidades de ganar del alcalde 
meridano.

LaEncuesta.MX muestra tres indicadores: 
el 46.4% de los entrevistados prefiere 
a Renán Barrera como el candidato del 
PAN a la gubernatura; en la competencia 
por partidos el 38.3 votaría por el PAN, 
frente al 33.5 por Morena (una ventaja 
de 4.8 puntos), pero un 49.9% de los 
electores votaría por la alianza PAN-PRI-
PRD, contra el 37.4% del bloque Morena-
PT-PVEM, lo que significa que la ventaja 
sería mucho mayor y prácticamente 
inalcanzable (12.5 puntos).

Por su parte, un sondeo realizado por 
Demoscopia confirma que el panista 
Renán Barrera es el favorito para ganar 
la gubernatura en 2024.

Las cifras arrojan que el 47.7 de los 
encuestados prefiere a Renán como el 
candidato a la gubernatura, colocan al 
PAN en primer lugar con el 38.5 por ciento 
de las intenciones del voto, contra el 35.2 
de Morena, y cuando se pregunta por 
las alianzas el PAN-PRI-PRD refrenda la 
ventaja con el 42.70 por ciento, contra el 
39.9% de Morena-PT-PVEM.

La tercera empresa, Púrpura Analytics, 
también confirma que Renán Barrera 
es el puntero en las encuestas con un 
nivel de conocimiento cercano al 75% 
y un 59.94% (60 por ciento en números 
cerrados) de opinión positiva, el más 
alto entre los aspirantes de todos los 
partidos.

Esta encuestadora dice que en el 
indicador de “preferencia bruta”, 
un término que incluye a todos los 
entrevistados, hasta los que no dijeron 
por quién votarían, arroja que el 30.23% 
lo haría por el bloque PAN-PRI-PRD, con 
Renán a la cabeza, contra el 24.31% de 
Morena-PT-PVEM (5.92 de ventaja).

Sin embargo, cuando se mide la 
“preferencia efectiva”, que incluye 
solo a los que dijeron que sí votarían 
por algún bloque, la ventaja aumenta 
considerablemente: el 50.35% dijo que 
votaría por el PAN-PRI-PRD, contra el 
40.49% de Morena-PT-PVEM (la ventaja 
se amplía a 9.86 puntos).

El despacho Massive Caller, que le ha 
dado seguimiento a las tendencias del 
voto de manera frecuente, coincide 
en que Renán Barrera se mantiene 
firme como el favorito para ganar la 
gubernatura en 2024. 

OPINIÓN INFORMACIÓN 

Especial / La Revista 

RENÁN BARRERA CONCHA 
SE CONSOLIDA COMO 
EL CANDIDATO MÁS 
COMPETITIVO RUMBO A LA 
GUBERNATURA EN 2024.

Tres encuestas confirman como favorito
a Renán Barrera rumbo a 2024
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OPINIÓN

La singular forma de gobernar de López 
Obrador privilegia lo que su idea 
del deber dicta sin importar razón 

o evidencia. Por sus propias palabras 
conocemos que la decisión de cancelar la 
obra del aeropuerto de Texcoco no sólo 
se hizo sin mediar estudio o diagnóstico; 
la opinión de sus colaboradores tampoco 
importó. Sin considerar razones ni 
costos pensó que una determinación 
de tal naturaleza le permitiría definir 
desde el principio su relación con los 
hombres más ricos del país, muchos de 
ellos involucrados en la obra. El poder 
presidencial da para todo, incluso frenar 
una obra pública en proceso, necesaria y 
emblemática del régimen que terminaba. 
La indemnización fue generosa y a costa 
de los usuarios presentes y futuros del 
aeropuerto Benito Juárez, a pesar de 
haberlos señalado como corruptos y 
ventajosos.

El presidente López Obrador tiene ideas 
fijas y a partir de ellas actúa. Ha aprendido 

muy poco del ejercicio del gobierno y ha 
ratificado mucho su idea sobre el ejercicio 
vertical, autoritario y discrecional del 
poder presidencial. Se regocija en el 
deterioro de la oposición formal, del 
servilismo de las élites y del apoyo 
popular a partir del ejercicio abusivo y 
autoritario del poder presidencial.

El presidente, a menos de seis meses del 
ungimiento del candidato o candidata 
presidencial y a 18 meses de la entrega 
del poder, resolvió comprar 80% de la 
generación de la empresa global Iberdrola. 
Un triunfo para él y una ratificación a la 

El negocio de Iberdrola

Por Federico Berrueto

CON LA COMPRA DE 13 PLANTAS DE 
ENERGÍA A IBERDROLA, EL PRESIDENTE 
LÓPEZ OBRADOR SE ALZA CON UN 
IMPORTANTE TRIUNFO EN SU OBJETIVO 
DE ESTATIZAR LA PRODUCCIÓN DE 
ENERGÍA ELÉCTRICA.
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visión estatista del régimen, aunque el 
pago correrá a cuenta no de su gobierno, 
sino de las administraciones futuras. 
Además, quien paga es el gobierno, pero 
quien compra es una entidad privada, 
Mexico Infrastructure Partners, la que 
rentará las plantas a la CFE.

En perspectiva no fue una mala compra, 
pero las condiciones de rentabilidad de la 
empresa privada cambian por la deficiente 
capacidad gerencial y por los privilegios 
laborales en la CFE. La administración 
de Manuel Bartlett acordó disminuir la 
edad de jubilación de 65 a 55 años, lo que 
incrementa significativamente los costos 
laborales. Todo mundo sabe que los 
trabajadores de la CFE son la aristocracia 
del sector obrero o laboral mexicano.

Por su parte, Iberdrola resuelve a alto costo 
su desencuentro con las autoridades, 
supera diversos litigios en curso y 
obtendrá capital para apuntalar su apuesta 
a las energías limpias; lamentablemente 
mucho de ello irá a EU, país que sí ofrece 
certeza y confianza o Brasil, donde el 
mismo CEO de Iberdrola, Ignacio Galán en 
encuentro con el presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva anunció una inversión de más 
de cinco mil millones de euros. México 
compra unidades de generación de ciclo 
combinado, pero no el potencial innovador 
y empresarial de Iberdrola, que tanto vale 
y poco aprecia Manuel Bartlett.

La CFE no paga por la compra, lo hace el 
país con cargo al fondo de inversión en 
infraestructura. La recuperación del gasto 
no estará en el cálculo de los resultados, sí 
para el país. De alguna manera, los 120 mil 
millones de pesos habrán de pagarse y al 
igual que los gobiernos de antes, lo harán 
las generaciones futuras, una manera 
poco elegante de saludar con sombrero 
ajeno.

De cualquier manera, el presidente López 
Obrador se alza con un importante triunfo 
en su objetivo de estatizar la producción de 
energía eléctrica, aunque todavía está por 
resolverse la aprobación de la Comisión 
Federal de Competencia Económica. De 
cualquier manera, es deseable que con esa 
victoria se reemprendiera una postura más 
flexible y amigable al empresario privado, 
incluyendo a la misma Iberdrola para 
ampliar la inversión en energías limpias. 
Por cierto, en los números globales, la 
compañía española mejora su presencia 
como una empresa comprometida con la 

generación de energías limpias, atributo 
de la mayor importancia en la transición 
energética a la que se ha comprometido el 
mundo.

En una perspectiva de momento la 
operación favorece más al comprador 
que al vendedor; sin embargo, en 
términos futuros, el beneficio es mayor 
para la empresa que para el gobierno, 
precisamente por la transición energética 
en curso. México, a costa de los pagos a 
futuro apostó al pasado y a la popularidad 
del presidente; Iberdrola al presente, 
al mañana y a las energías limpias. 
Como tal, ganó Manuel Bartlett, pierden 
Rogelio Ramírez de la O y Jorge Mendoza 
de Banobras; pero más que ellos, los 
mexicanos, quienes habrán de fondear 
el singularísimo ímpetu inversor del 
presidente López Obrador.

IBERDROLA RESUELVE A ALTO 
COSTO SU DESENCUENTRO 
CON LAS AUTORIDADES 
MEXICANAS, SUPERA 
DIVERSOS LITIGIOS EN CURSO 
Y OBTENDRÁ CAPITAL PARA 
APUNTALAR SU APUESTA 
A LAS ENERGÍAS LIMPIAS; 
LAMENTABLEMENTE MUCHO 
DE ELLO SE IRÁ A EU, PAÍS 
QUE SÍ OFRECE CERTEZA Y 
CONFIANZA O BRASIL.
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RAZONES 

Después de la marcha del 26 de 
febrero pasado, decíamos que la 
misma había demostrado que existe 

una oposición amplia y transversal, 
pero que sin liderazgos claros estaría 
condenada al fracaso en 2024.

Han pasado semanas y el efecto de 
aquella movilización sigue diluyéndose 
sin que la oposición muestre opciones. 
Por el contrario, está involucrándose en 
reformas constitucionales que lo que 
buscan es impedir que las autoridades 
electorales puedan intervenir en asuntos 
partidarios. Una reforma que en nada 
ayuda en los avances democráticos del 
país y que sólo sirve para que las propias 
dirigencias (de Morena y de la oposición) 
se entronicen en el poder, quitándoles 
protagonismo a sus militantes.

Cuando fue la movilización de febrero 
decíamos que las marchas sin liderazgos 
que canalizaran esa potencialidad 
opositora no tendrían sentido. Si se 
quieren construir esos liderazgos, los 
mismos pueden o no surgir de los partidos, 
pero, sin duda, deben trascenderlos. La 
peor idea que pueden tener las fuerzas 
opositoras sería imponer a cualquiera 
de sus dirigentes como candidato 
o candidata presidencial. En 1988, 
Cuauhtémoc Cárdenas significaba mucho 
más que un disidente del PRI o un opositor 
a la candidatura de Carlos Salinas: ésa 
fue su verdadera potencialidad, más 
allá de los partidos. Hoy no se percibe 
desde la oposición quién podría jugar un 

Una oposición 
que no reacciona

Por Jorge Fernández Menéndez DESPUÉS DE LA MARCHA DEL 26 DE FEBRERO HAN PASADO 
SEMANAS Y EL EFECTO DE AQUELLA MOVILIZACIÓN SIGUE 
DILUYÉNDOSE SIN QUE LA OPOSICIÓN MUESTRE OPCIONES. 
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papel similar, no porque no lo haya, 
sino porque esa candidatura o grupo 
de ellas, incluso para que puedan 
competir internamente y, así, darse a 
conocer, no han sido construidas.

Algún miembro destacado de la 
oposición me decía que no era 
conveniente avanzar rápidamente en 
ello porque exponer un candidato o 
candidata con anticipación lo podría 
hacer vulnerable al golpeteo desde 
el gobierno. Puede ser, pero sucederá 
lo mismo el día de mañana en plena 
campaña electoral y sin tiempo para 
asimilarlo y superarlo.

Creo, decía entonces y estoy 
convencido ahora, que lo que sucede 
es que las que están temerosas de 
perder el control de ese proceso son 
las dirigencias de los partidos porque, 
como ocurrió en 1988 con el FDN, 
una candidatura exitosa, aunque no 
gane las elecciones, puede borrar con 
dirigencias endebles: ¿quién recuerda 
hoy al PPS, al PFCRN o al PARM, 
incluso al PSUM y sus dirigentes de 
entonces? De allí nació el PRD y más 
tarde Morena, incluso desplazando 
con la candidatura de Andrés Manuel 
a los propios dirigentes perredistas.

Si no se asume ese posible destino no 
se podrá consolidar una alianza o será 
un experimento cupular destinado al 
fracaso, como lo fueron las de 2018, 
de Anaya y de Meade, contra López 
Obrador.

Hoy eso no ha ocurrido. Pasan 
los meses y no se percibe ni un 
movimiento serio para construir una 
candidatura alterna. Los nombres 
que suenan ya se han descartado o no 
alcanzan para construir una opción 
que trascienda el escenario partidario. 
Si se ven las más recientes encuestas, 
todas las corcholatas de Morena han 
crecido proporcionalmente, mientras 
que los nombres que suenan de la 
oposición son eso, nombres, que, 
salvo alguna honrosa excepción, ni 
están haciendo campaña ni aparecen 
en la conversación pública. Incluso se 
siguen manejando en las encuestas 
personajes que ya se han descartado 
para estar en 2024.

El tiempo se acaba y las opciones 
también, pero parece que para los 
partidos es más importante acotar las 
atribuciones del TEPJF que trabajar 
en construir candidaturas comunes 
que sean viables y competitivas. 

Quizá les cuesta tanto porque, como 
ya dijimos, para eso se requieren 
personajes que puedan trascender 
partidos y, sobre todo, sus cada vez 
menos representativas dirigencias. 
Y no veo que esas dirigencias, hoy, 
estén dispuestas a sacrificar ni el 
más mínimo espacio de poder para 
construir esas alternativas.

Córdova y el INE

Conocí a Lorenzo Córdova hace 
muchos años, cuando creo que aún 
era estudiante de la UNAM. Había 
tenido el enorme privilegio de tener 
amistad con su padre, ese gran 
académico y político que fue Arnaldo 
Córdova. Lorenzo estuvo muy cerca, 
durante años, de José Woldenberg, 
antes, durante y después de su 
paso por el IFE. Siempre, como Ciro 
Murayama, fue parte de una izquierda 
democrática, liberal, alejada de 
visiones autoritarias. Eso distanció 
a Woldenberg y a muchos otros del 
PRD y más aún de Morena.

Pero nunca perdieron aquellas 
convicciones de una izquierda liberal. 
En la dirección del INE, Lorenzo 
seguramente cometió algunos errores 
y, quizás, en algunos momentos, le 
pudo ganar el protagonismo. Pero 
fue un funcionario que garantizó la 
imparcialidad de las elecciones y 
una organización espléndida de las 
mismas. Elecciones que durante su 
periodo le permitieron a la izquierda 
mantener su preeminencia en el 
poder desde 1997 hasta el día de hoy 
en la Ciudad de México, le permitió al 
presidente López Obrador ganar en 
2018 y obtener, desde entonces, 21 de 
las 32 gubernaturas del país.

La inquina presidencial y de sectores 
de Morena contra Córdova o 
Murayama no está justificada en 
absolutamente nada, salvo en el 
desprecio que el oficialismo tiene, 
muchas veces, por los personajes, 
instituciones y normas legales que no 
se avienen a su voluntad. El colmo es 
que se intente impedir que Córdova 
o quien sea pueda continuar su 
carrera como académico en la UNAM, 
como comentarista en un medio 
de comunicación o que se intente 
una política de cancelación contra 
un funcionario público que, y vaya 
que eso no es menor, simplemente 
cumplió con su responsabilidad. 
Lorenzo, éxito en lo que venga en el 
futuro.
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“La lengua maya no es una 
curiosidad  heredada  de nuestros 
ancestros, es una lengua viva 

usada como elemento de identidad, de 
dignidad y de comunicación de quienes 
vivimos en Yucatán, por lo que hay 
protegerla y reinvindicarla”, declaró 
Gaspar Quintal Parra, coordinador 
de la Fracción Legislativa del PRI, al 
presentar una reforma de ley para que 
sea considerada, junto con el español, 
como la lengua oficial del Estado.

Desde la Tribuna del Congreso del 
Estado, advirtió que la maya  no es ajena 
a la amenaza que han sufrido otras 
lenguas originarias por la imposición de 
un idioma ajeno que se sobrepone en el 
uso político, económico y social, como 
una actitud lingüística jerarquizante 
que muchas veces ha sustituido la 
propia. Por tal razón, señaló que es 
necesario reconocer que el pueblo maya tiene 
su propia lengua como medio de comunicación 
natural y de cohesión cultural.

En ese contexto, recordó que Yucatán se localiza 
en el quinto lugar a nivel nacional con respecto 
a la cantidad de población que habla alguna 
lengua indígena, pero desafortunadamente 
también encabeza la lista de las entidades 
en donde existe una reducción considerable 
de personas que hablan maya, ocupando el 
segundo lugar en ese rubro, de acuerdo con el 
INEGI.

Por tal razón, en congruencia con la Declaración 
Universal de Derechos Lingüísticos, Gaspar 
Quintal presentó una iniciativa para que 
se reconozcan los derechos lingüísticos, 
individuales y colectivos, del pueblo maya, 
así como su promoción y desarrollo, bajo un 
contexto de respeto a sus derechos.

“Proponemos adicionar un párrafo al artículo 
segundo de la Constitución Política del Estado 
para reconocer al español y a la lengua maya 
como lenguas oficiales de Yucatán, para 
cualquier asunto o trámite de carácter público, 
así como para acceder plenamente a la gestión, 
servicios e información pública, y en general 
para hacer efectivos los derechos humanos de 
los pueblos originarios”, sostuvo. 

Con esta reforma, los Poderes Públicos, 
Organismos Constitucionales Autónomos y 
Ayuntamientos garantizarán los derechos 
lingüísticos del pueblo maya en los servicios que 
presten dentro del ámbito de sus competencias, 
y en general, se fomentará su uso en el ámbito 
privado.

“La lengua maya debe formar parte del 
sistema gubernamental local, por lo que 
como derecho exigible, no debemos tener un 
ánimo contemplativo y benevolente desde la 
discrecionalidad de una visión piadosa, menos 
aún desde la objetivación del pueblo maya, sino 
desde la perspectiva de la reivindicación de sus 
derechos inalienables a su dignidad como seres 
humanos”, enfatizó.
El coordinador de la bancada del PRI indicó 
que el Estado tiene la obligación de sentar las 
bases para que se entienda el mundo desde la 
cosmovisión, lengua y régimen propio de quienes 
pertenecen al pueblo maya, demostrando su 
valor y utilidad, no solo en la conservación de 
la cultura, sino en el hogar, en el trabajo y en 
general en cualquier escenario en el que se 
puedan desarrollar las personas en Yucatán.

OPINIÓN CONGRESO 

Especial / La Revista 

LA LENGUA MAYA ESTÁ VIVA Y ES USADA COMO ELEMENTO DE 
IDENTIDAD, DE DIGNIDAD Y DE COMUNICACIÓN, POR LO QUE 
HAY QUE PROTEGERLA Y REIVINDICARLA.

Gaspar Quintal propone que la maya
también sea lengua oficial en Yucatán
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GASPAR QUINTAL PARRA, 
COORDINADOR DE LA FRACCIÓN 
LEGISLATIVA DEL PRI, PRESENTÓ 
UNA REFORMA DE LEY PARA QUE 
SEA CONSIDERADA, JUNTO CON 
EL ESPAÑOL, COMO LA LENGUA 

OFICIAL DEL ESTADO.

jurídicas para contribuir al quehacer parlamentario, con el fin de entregar 
a los yucatecos, leyes acordes a los tiempos que nos ocupan”, enfatizó 
Maldonado Espinosa.

El director del Instituto de Investigaciones Legislativas agregó, que el 8 de 
abril de 2008 se consolidó la creación del Instituto mediante el Decreto 
aprobado por la LVIII Legislatura, publicado el 11 del mismo mes, en el 
Diario Oficial del Gobierno del Estado de Yucatán.

En su ponencia, el coordinador de la Facultad de Derecho de la Anáhuac, 
Ángel Torruco González destacó que “solo 21 entidades federativas 
incluyendo a Yucatán, tienen Institutos, por lo que es necesario que haya 
voluntad política para fortalecer estos centros de conocimiento que 
apoyan al legislador”.

Por su parte, el secretario técnico de la Comisión de Presupuesto, 
Patrimonio Estatal y Municipal de la actual Legislatura, René Ramírez 
Benítez señaló que en la actualidad, el Instituto tiene mayor participación 
y trabajo coordinado con los legisladores en cuanto a las consultas, 
opiniones constructivas y objetivas, para la toma de decisiones respecto a 
su constitucionalidad, procedencia y facultades.

El Lic. Samuel Furlong Bojórquez explicó que la trascendencia del trabajo 
del Instituto en una entidad federativa depende mucho de la voluntad 
política pues “las leyes deben ser para satisfacer las necesidades sociales 
y no solo ocurrencias”.

Enfatizó, que una de las principales tareas que ha realizado el Instituto, 
son las firmas de convenio con escuelas y universidades, así como la 
difusión de su trabajo.

Al clausurar el evento, el diputado Luis Fernández Vidal subrayó que es 
necesario continuar promoviendo el interés en los jóvenes, respecto al 
quehacer legislativo de los Institutos.

Al foro asistieron las diputadas Karem Achach Ramírez y Melba Gamboa 
Ávila.

“La lengua maya no es solo del pasado, 
es del presente y sobre todo del futuro”, 
enfatizó Gaspar Quintal, al entregar la 
iniciativa a la Mesa Directiva del Congreso 
yucateco.

Discuten sobre Institutos de 
Investigación

Por otra parte, en el marco del Décimo 
Quinto Aniversario del Instituto de 
Investigaciones Legislativas del Congreso 
del Estado de Yucatán, se realizó un 
coloquio sobre su importancia de los 
Institutos en los parlamentos locales, 
encabezado por su director, el Lic. Mario 
Maldonado Espinosa.

“Coadyuvar en la labor legislativa de 
manera técnica y profesional, es una 
constante que nos caracteriza como 
Instituto, en cumplimiento con las 
funciones, a lo largo de estos 15 años, se 
han realizado importantes aportaciones 

EN EL MARCO DEL DÉCIMO QUINTO ANIVERSARIO DEL INSTITUTO 
DE INVESTIGACIONES LEGISLATIVAS DEL CONGRESO DEL ESTADO DE 

YUCATÁN, SE REALIZÓ UN COLOQUIO SOBRE LA IMPORTANCIA DE LOS 
INSTITUTOS EN LOS PARLAMENTOS LOCALES.
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Con la finalidad de que los productores 
agropecuarios puedan autoemplearse y 
tener un sustento seguro, el alcalde de 

Mérida Renán Barrera Concha los impulsa a través 
del programa Círculo 47 el cual está enfocado en 
brindarles las herramientas y la capacitación para 
potencializar sus actividades. 

Ana Marbella Tziu Collí es cunicultora y ha 
comprobado los beneficios de Círculo 47, por 
ello asegura que los 106 municipios de Yucatán 
deberían ser parte del proyecto, para que todos los 
yucatecos puedan crecer e impulsar su economía. 

“¿Te imaginas que los 106 municipios tuviéramos 
esa oportunidad? Y que haya personas capaces de 
trabajar, estaría perfecto, a mí me gustaría que no 
sea Círculo 47, me gustaría que fuera Círculo 106 
municipios”, aseguró la cunicultora.

Doña Ana, empezó criando 4 conejos y ahora 
ya cuenta con más de 200, su crecimiento fue 
gracias al apoyo de Círculo 47, ya que el programa 
la ha orientado a través de pláticas informativas 
sobre los cuidados para sus animales, así como 
la vinculación a mercados para que pueda vender 
su producto. 
“Sí tú tienes dónde vender, entonces no tienes 
ese miedo de invertir, de producir porque tienes 
mercado para vender”, expuso Doña Ana Tziu.

Fue mediante un censo que se realizó en la 
comisaría de San Ignacio Tesip, que doña Ana 
conoció el programa Círculo 47, dijo estar 
agradecida ya que fue el despegue de su negocio, 
pues ha recibido herramientas que le han 
permitido autoemplearse. 

“Yo le agradezco a Círculo 47, por haberme 
encontrado, por haberme dado ese apoyo de 
enseñarme, de buscarme mercado, ahora yo 
con mis conejos estoy avanzando, yo sí quiero 
trabajar, porque voy de la mano de un alcalde que 
nos apoya”, destacó.

Círculo 47 tiene como objetivo vincular a los 
productores de las 47 comisarías de Mérida para 
comercializar sus productos de manera directa.

Programa “Proyectos Productivos”

Por otra parte, a fin de generar un impacto positivo 
en la vida de las familias a través de nuevas 
oportunidades de superación, el Ayuntamiento 
que encabeza Renán Barrera Concha apoya con 
herramientas como el programa “Proyectos 
Productivos” a las y los ciudadanos que trabajan 
para mejorar el futuro de sus familias.

Para constatar el impacto que tiene el 
programa “Proyectos Productivos” en las y los 

OPINIÓN MÉRIDA 

Especial / La Revista 

EL ALCALDE DE MÉRIDA 
RENÁN BARRERA 

CONCHA IMPULSA 
LOS PRODUCTORES 
AGROPECUARIOS A 

TRAVÉS DEL PROGRAMA 
CÍRCULO 47, ENFOCADO EN 

BRINDAR HERRAMIENTAS 
Y CAPACITACIÓN PARA 

POTENCIALIZAR SUS 
ACTIVIDADES.

“Círculo 47 para todo 
Yucatán”, piden 

productores agropecuarios
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emprendedores, el Presidente Municipal visitó la “Taquería 
Don Fernando” y “Salsas Gourmet Nichaak”, en la colonia 
Industrial, donde aseguró que para consolidar el comercio 
local es necesario ofrecer más oportunidades que 
permitan crecer parejo y con justicia social en beneficio de 
las familias.

Citó como caso de éxito del programa “Proyectos 
Productivos” a los jóvenes Michel Ayala Rubio y Dimitri 
Castillo Cortázar, quienes empezaron a vender tortas en 
una esquina de la colonia Industrial y ahora tienen un local 
en forma en la que dan empleo a 15 personas.

“Esta pareja de jóvenes, son un ejemplo de tenacidad y 
de trabajo duro, y por eso el Ayuntamiento, a través de la 
Dirección de Desarrollo Social, no dudo en apoyarlos con 
un crédito de “Proyectos Productivos” para que con ese 
dinero pudieran comprar mesas y sillas para mejorar la 
taquería que tienen”, indicó.

Al respecto, Michel Ayala Rubio destacó que cuando 
acudieron a la Dirección de Desarrollo Social lo hicieron 
pensando que tal vez no obtendrían el apoyo, ya que su 
esposo y ella no tenían ni siquiera 20 años.

EL ALCALDE RENÁN BARRERA CONCHA 
CONSTATÓ EL IMPACTO QUE TIENE EL 
PROGRAMA “PROYECTOS PRODUCTIVOS” EN LOS 
EMPRENDEDORES.

“Cuando nos dijeron que sí, no lo podía creer. El 
Ayuntamiento confió en nosotros y nos otorgó 
ese crédito que nos permitió mejorar nuestro 
negocio”, expresó.

En el mismo sentido, su esposo, Dimitri 
Castillo Cortázar comentó que la taquería, 
que comenzó en una esquina de la colonia 
Industrial, sólo contaba con un carrito con el 
que atendía a los clientes que iban, pero con 
el apoyo que recibieron, ya fue posible hacer 
crecer el negocio.

“En un principio, la taquería la empezamos 
a trabajar para que tanto mi esposa y yo 
pudiéramos terminar nuestra carrera en 
enfermería, la cual ella ya concluyó, pero 
yo decidí concentrarme en hacer crecer 
la taquería, por lo cual hemos hecho de 
todo, incluso durante la pandemia ideamos 
volantear el servicio y llevar tortas a la gente 
que trabaja en el hospital del IMSS”, narró.

Agregó que, aunque ya cuentan con dos 
locales ubicados uno al lado de otro, en breve 
el negocio continuará creciendo por lo que 
contratará más gente para prestar un mejor 
servicio.

“De verdad le agradecemos al Alcalde por 
su confianza y por apoyarnos, porque lo que 
necesitábamos para alcanzar nuestro sueño 
era un crédito que nos permitiera tener 
mobiliario, un local y más gente para trabajar”, 
reiteró.

Durante su visita a la Taquería Don Fernando, 
el Alcalde platicó con los propietarios del 
local, quienes le contaron su historia y le 
agradecieron por el apoyo recibido a través de 
“Proyectos Productivos”.

Barrera Concha recordó que “Proyectos 
Productivos” está enfocado a ciudadanas 
y ciudadanos que tengan un proyecto 
productivo agrícola, artesanal, pecuaria, 
huertos familiares de traspatio, actividades 
comerciales y de servicios, así como para el 
desarrollo de cooperativas productivas en 
comisarías.

“A todos los que estén en el rubro mencionado 
y que necesiten de apoyo para hacer crecer 
su negocio, acérquense al Ayuntamiento para 
que juntos podamos trabajar de la mano y 
brindarles la oportunidad que requieren para 
mejorar su calidad de vida”, señaló.

Finalmente, informó que el programa otorga 
créditos por un monto de hasta $20,000 en 
giros comerciales, hasta $50,000 en giros 
agropecuarios y hasta $30,000.00 para 
Cooperativas productivas en Comisarías.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

Yucatán recibe la 
visita del crucero 
Ruby Princess, 
por primera 
ocasión

La promoción turística de Yucatán a 
nivel nacional e internacional, que 
impulsa el Gobernador Mauricio 

Vila Dosal, continúa dando resultados 
y por primera ocasión, llega a Puerto 
Progreso el Crucero Ruby Princess, el 
cual impulsa el desarrollo del estado, 
así como una derrama económica y 
empleos para las familias progreseñas 
dedicadas a este sector.

De esta manera, la transformación de la 
entidad sigue en curso, con el arribo del 
navío propiedad de Princess Cruises, que 
construyó Fincantieri en 2008, en Trieste, 
Italia, y ofrece casi 900 balcones, una 
variedad de opciones de entretenimiento 
que incluye Movies Under the Stars y 
espectáculos de nivel mundial, el mejor 
sonido envolvente de la industria para 
una experiencia inmersiva, suntuosas 

opciones gastronómicas, spa y centro 
de belleza.

Al descender a la Terminal 
Internacional de Cruceros, la ciudadana 
estadounidense Clare Moritz dijo 
sentirse sorprendida de ver tanto color 
y, sobre todo, recibir tanta amabilidad 
de los las y los yucatecos, en esta su 
primera visita al territorio.

“Decidimos tomar este crucero 
porque queríamos visitar Yucatán, 
ya que muchos de nuestros amigos 
y familiares han venido y nos han 
platicado maravillas. Planeamos 
visitar un sitio arqueológico y comer en 
Mérida; no tenemos duda de que esta 
visita superará nuestras expectativas”, 
aseguró.

EL CRUCERO RUBY 
PRINCESS LLEGÓ A 
PUERTO PROGRESO, 
NAVÍO PROPIEDAD DE 
PRINCESS CRUISES, QUE 
CONSTRUYÓ FINCANTIERI 
EN 2008, EN TRIESTE, 
ITALIA, Y QUE OFRECE CASI 
900 BALCONES y AMPLIA 
VARIEDAD DE OPCIONES DE 
ENTRETENIMIENTO.
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La también maestra de Ciencias destacó 
que, durante su viaje en el navío, ha 
escuchado de otros turistas sobre la 
seguridad que caracteriza a la entidad, 
por lo que aseguró que ella y su familia 
gozarán una mejor experiencia.

El barco con temática de los años 80, 
inició en el puerto de Galveston, Texas, 
con un itinerario de 5 días: como primer 
punto, visitó la isla de Cozumel; luego, 
Progreso, y finalmente, zarpará desde 
ahí hacia su punto de origen, con 3,046 
pasajeros y 1,159 tripulantes.

Respecto de la llegada de cruceros en 
la región, hasta diciembre de 2022, se 
dio la bienvenida a 252,224 viajeros, 
cifra 390% mayor respecto de 2021; 
con ello, Yucatán se posicionó como la 
tercera entidad con mayor captación 
de inversión en México, resultado de la  
labor conjunta entre la industria privada 
y el sector público, para el desarrollo 
de la conectividad en sus modalidades 
marítima, aérea y terrestre.

A la fecha, el mercado local de cruceros 
ha recuperado 67.7% de llegadas y 
54.4% de pasajeros, en comparación con 
las cifras récord observadas en 2019, 
antes de la pandemia, mientras que, 
en 2022, comenzaron a tocar nuestros 
puertos el World Voyager, de la naviera 
Mystic; Ocean Voyager, de American 
Queen; Prima, de Norwegian; Le Bellot, 
de Ponant; Radiance of the Seas, de 
Royal Caribbean, y Magic, de Disney.

En este sentido, la presente 
administración ha apostado por mejorar 
la infraestructura del principal puerto 
local, a fin de ofrecer atractivos y 
experiencias a sus visitantes; destacan 
el Museo del Meteorito “El origen de la 
nueva vida”, espacio recreativo recién 
inaugurado, que da a conocer la historia biológica del mundo, 
desde el impacto del cuerpo celeste que le da nombre, hace 
66 millones de años.

Mejoran y acercan servicios de salud

Por otra parte, para continuar acercando los servicios médicos 
a todos los rincones del estado, el Gobernador Mauricio 
Vila Dosal entregó los trabajos de rehabilitación del Centro 
de Salud de Chuburná, que permitirá a habitantes de esta 
comisaría progreseña recibir atención de calidad, en espacios 
más cómodos, seguros e inclusivos, pues cuenta con rampas 
para acceso a personas con discapacidad.

Junto al alcalde de Progreso, Julián Zacarias Curi, el Gobernador 
puso en funcionamiento el nuevo espacio, que se remodeló 
con una inversión de 2.8 millones de pesos y beneficiará a 
2,874 vecinos de esa comunidad.

Se trata de uno de los 
primeros 52 que se está 
rehabilitando y equipando 
en el interior de la entidad, 
con lo que se avanza en 
el fortalecimiento de los 
144 que hay en todo el 
territorio.

Al respecto, Vila Dosal 
reiteró su compromiso 
con garantizar mejores 
servicios e infraestructura 
hospitalaria, con tal de 
que las y los usuarios no 
tengan que trasladarse 
hasta Mérida en 
busca de atención. 
Luego, aprovechó la 

oportunidad para saludar 
y recibir solicitudes de 
los pobladores, que se 
acercaron y fotografiaron 
con él.

En su turno, el director del Instituto para la Construcción y 
Conservación de la Obra Pública (Inccopy), Virgilio Crespo 
Méndez, explicó que, en esta ocasión, se intervino todas las 
áreas, como salas de espera, vacunación, medicina general 
y curaciones, preventiva, dental, somatometría, el Centro 
de Especialización y equipos, Cedathos, cuarto médico y 
farmacia.

Comentó que se les proporcionó ventiladores, lámparas 
lineales, aires acondicionados, lavabos y cortinas 
antibacteriales. Asimismo, se remodeló la cocina, los baños 
de personal y públicos, puertas y ventanas; aplicó pintura 
blanca y antibacterial en muros interiores, y atendió los aires 
acondicionados y sistemas tanto hidráulico como eléctrico.

Igual, se efectuó obras exteriores, como el jardín y la 
construcción de banquetas con rampas para acceso de 
personas con discapacidad, y dotación de mobiliario y equipo, 
todo por una inversión arriba de 2.3 millones de pesos, en 
favor de cerca de 1,792 habitantes.

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL ENTREGÓ 
LOS TRABAJOS DE REHABILITACIÓN DEL CENTRO 
DE SALUD DE CHUBURNÁ, QUE PERMITIRÁ A 
HABITANTES DE ESTA COMISARÍA PROGRESEÑA 
RECIBIR ATENCIÓN DE CALIDAD.
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CAMPECHE

En el Martes del 
Jaguar revelan 
mote despectivo 
de “Alito hacia su 
sobrino Christian 
Castro

Ni Christian Castro Bello, ex candidato a gobernador 
de Campeche en las elecciones del 2021 y sobrino 
del presidente nacional del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI), Alejandro Moreno Cárdenas, se salvó 
de ser señalado por su tío de ser un “pen…” al querer 
salirse del yugo representado por su familiar político.

En el nuevo audio revelado por la gobernadora de Campeche 
en el Martes del Jaguar, Layda Sansores San Román, se 
escucha a Alito Moreno referirse a su sobrino al menos en 
tres ocasiones como un “pen…”, esto tras los reportes del 
asesor político de cabecera de Moreno Cárdenas, Vladimir 
de la Torre, sobre la conducta y desobediencia del joven 
sin carrera política.

Se escucha a Alejandro pedirle a Vladimir que le diga a 
Castro Bello ponerse a trabajar, dejar a un lado su carácter 
y escuchar consejos de a quienes se les pagó para pensar 
en lo que él iba a decir, así como escribir en sus redes, 
pues uno de los problemas del joven, que hoy tiene un 
puesto en Comité Ejecutivo Nacional del PRI, fue la falta de 
experiencia y oficio político para no escribir en sus redes 
sin meditarlo previamente.

También se lee que por cada error, Vladimir tenía que 
iniciar diversas campañas de guerra mediática contra 
los adversarios políticos de Castro Bello para ayudarlo. 
De Eliseo Fernández que dijeran iban a traer a yucatecos 
a Campeche, y de Sansores San Román llamarla 
“campeguaches”, según Alito, campechanos viviendo en la 
Ciudad de México.

Tras los resultados electorales de ese entonces, y con 
muchos priistas heridos, hoy en las filas de Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena), se supo que Castro 
Bello tuvo tres asesores políticos diferentes durante su 
campaña, pues inició con Gissela Rubach; le trajeron a 
Antonio Solá; y fue Pedro Armentía López quien terminó 
dirigiendo lo que quedaba de campaña.

Especial / La Revista 

EN EL MATERIAL EXPUESTO EN MARTES DE 
JAGUAR SE ASEGURA QUE EL PROBLEMA 
DEL JOVEN CASTRO BELLO FUE LA FALTA DE 
EXPERIENCIA Y OFICIO POLÍTICO.

CHISTIAN CASTRO BELLO, 
EX CANDIDATO DEL PRI A LA 
GUBERNATURA DE CAMPECHE Y SU 
TÍO, ALEJANDRO MORENO CÁRDENAS, 
ACTUAL PRESIDENTE DEL CEN-PRI.
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Turismo en la ‘’Semana Mayor’’

Por otra parte, tras su participación en el Martes 
del Jaguar, el titular de la Secretaría de Turismo 
de Campeche (Sectur), Mauricio Arceo Piña, 
reveló que tan sólo en los días de la “semana 
mayor” del periodo vacacional de Semana Santa 
-que comprende del jueves al sábado- el estado 
registró 12 mil 800 visitantes de diferentes 
estados de la república y otros países; por lo 
que consideró que Campeche ya se estabilizó 
en el ramo turístico respecto al de antes de la 
pandemia.

EL TITULAR DE 
LA SECRETARÍA 
DE TURISMO 
DE CAMPECHE, 
MAURICIO ARCEO 
PIÑA, INFORMÓ 
QUE LOS DÍAS DE LA 
“SEMANA MAYOR” EL 
ESTADO REGISTRÓ 12 
MIL 800 VISITANTES 
DE DIFERENTES 
ESTADOS DE LA 
REPÚBLICA Y OTROS 
PAÍSES.

Señalando que la Covid-19 ha marcado un antes y un después en el 
turismo en el estado, el funcionario afirmó que hubo una derrama 
económica por más de 29.9 millones de pesos, siendo de los mejores 
años en la última década, pues la ocupación hotelera fue de 76.9 por 
ciento en la capital y de 90 por ciento en otros destinos específicos 
como Isla Aguada en Carmen, y Xpujil en Calakmul.

Según datos de la Secretaría, en 2019 -año previo a la pandemia- 
la Semana Santa mantuvo una ocupación hotelera de 60 por ciento 
aproximadamente, sobre un estimado de 9 mil habitaciones de hotel 
en el estado, y al corte final de este año, esa ocupación aumentó 16 
por ciento, sobre incremento de número de habitaciones a 10 mil 
aproximadamente.

“Campeche se perfila como un destino turístico seguro, tanto en 
tema de seguridad como en el aspecto de medidas de sanidad, pues 
se mantienen algunos aspectos de seguridad durante la pandemia 
como muestra de aprendizaje ante las contingencias que puedan 
presentarse en un futuro, seguimos asentando productos turísticos, 
no solo para temporada de playa, sino para otras temporadas como 
la invernal”, dijo.

También reconoció que Campeche regresa de un proceso de pandemia 
que mantuvo números muy bajos, pero las estadísticas señalan que 
se mejoró la afluencia con respecto al 2019 y eso les demuestra que 
sí se pueden hacer las cosas mejor y con probabilidades de alcanzar 
otros destinos como Yucatán y Quintana Roo, “Campeche lo tiene 
todo, nos falta un empuje a la conectividad y estaremos del otro 
lado”, aseguró Arceo Piña.

Señaló que en las playas locales los números hablan por sí solos, 
pues todos los días había gente en Playa Bonita, así como en las 
que están en la ruta hacia Seybaplaya, Champotón y Carmen, 
considerados ahora los cuatro destinos playeros de la entidad y con 
actividades acuáticas además de playa por si buscan quedarse más 
de un día.

Con esto el funcionario también resaltó que esperan mejorar la 
estancia, pues generalmente desde hace cinco años se ha manejado 
una estancia turística de 1.5 días, y buscan alcanzar 2.5 o 3 para 
antes del próximo año, pues el Tren Maya será una opción más para 
el turismo nacional e internacional.
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La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama 
Espinosa, se reunió con el embajador de Japón 
en México Noriteru Fukushima, para desarrollar 

temas de coordinación entre los que destacan la 
Feria Jata en octubre próximo, la importancia del 
Tren Maya para el sureste de México, becas para 
estudiantes quintanarroenses, promoción turística, 
seguridad y mayor conectividad, entre otros.

Durante la reunión se precisó que Cancún será sede, el año 
próximo, del STS Forum (Sociedad de Ciencia y Tecnología), una 
organización sin fines de lucro nacida en Japón desde el año 
2004, que originalmente se celebraba en Kioto cada otoño.

Asimismo, trabajar en colaboración con el Instituto MIRAI-
Japón para proyectos STEM en niños y niñas en Quintana 
Roo, que es un enfoque integrador que fomenta el interés 
de los estudiantes en ciencia, tecnología, ingeniería, artes 
y matemáticas a medida que desarrolla una variedad de 
habilidades importantes.

Como resultado de la reunión se acordó una alianza con el 
Gobierno de Quintana Roo y la Embajada de Japón en México 
para intercambios de jóvenes estudiantes a Japón totalmente 
becados.

La Gobernadora del Estado explicó al diplomático que el Tren 
Maya permitirá la conexión, mediante un circuito, de varios 
estados del sureste de México, lo que hará que los turistas 
y visitantes tengan más días de pernocta. En Quintana Roo, 
les dará la oportunidad de conocer las bellezas naturales y la 
riqueza cultural del norte, centro y sur del estado.

Dio a conocer los alcances de esta obra ferroviaria más 
importante del gobierno federal, con sus trenes en diversas 

modalidades, estaciones y paraderos, que entrará en 
operaciones en diciembre de este año y que, sin duda, será 
atractivo para nuevas inversiones que generen empleo y 
prosperidad compartida para las familias quintanarroenses.

Al recibir la invitación para que asista al JATA Tourism Expo 
Japan 2023 en octubre próximo, en el que participa el 
Caribe Mexicano, el embajador Noriteru Fukushima ofreció 
todo el apoyo de su gobierno para tener una agenda muy 
estructurada.

Durante el encuentro se consideró importante una mayor 
promoción en Japón para aumentar el número de visitantes 
a la entidad. De acuerdo con Sedetur, Quintana Roo capta 
el 25 por ciento de turismo japonés y existen dos vuelos de 
Aeroméxico de Japón a Cancún.

El diplomático japonés destacó que Quintana Roo es un 
destino favorable para los japoneses.

La gobernadora Mara Lezama destacó que este encuentro 
de coordinación, en el que participaron los secretarios de 
Turismo, Bernardo Cueto Riestra, y el de Seguridad Pública, 
Contralmirante Rubén Oyarvide Pedrero, de apoyo mutuo, 
de suma de esfuerzos, es el espíritu del Nuevo Acuerdo por 
el Bienestar y Desarrollo que impulsa su gobierno para que 
nadie, ningún ni ninguna quintanarroense, se queden atrás.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Gobierno de Mara Lezama hace alianzas 
con Japón para atraer turismo e inversión

LA GOBERNADORA MARA LEZAMA 
SE REUNIÓ CON EL EMBAJADOR 

DE JAPÓN EN MÉXICO NORITERU 
FUKUSHIMA Y CONVERSARON SOBRE 

TEMAS DE COORDINACIÓN TURÍSTICA, 
PROMOCIÓN, EDUCACIÓN, SEGURIDAD Y 

DESTACARON EL TREN MAYA.

EN ESTE ENCUENTRO DE 
COORDINACIÓN, PARTICIPARON LOS 
SECRETARIOS DE TURISMO, BERNARDO 
CUETO RIESTRA, Y EL DE SEGURIDAD 
PÚBLICA, CONTRALMIRANTE RUBÉN 
OYARVIDE PEDRERO.
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CONSTRUYENDO

Cuando hablamos de construir ciudades 
sostenibles, la primera pregunta que tenemos 
que responder es ¿qué es lo que realmente hace 

que una ciudad sea sostenible?

Con demasiada frecuencia se recurre al análisis 
superficial que conduce a la búsqueda de culpables y 
no de soluciones viables.

Las ciudades se expanden y rebasan sus bordes, cuesta 
mucho trabajo contenerlas, y es entonces cuando 
suele decirse que los edificios están sustituyendo a 
la naturaleza, y la empujan, la presionan, la obligan 
a retroceder, a ceder espacios al progreso. Los 
edificios se convierten en esos malvados seres cuyos 
codiciosos propietarioslos diseminan por la periferia, 
destrozando los espacios verdes, en un 
proceso que pareciera no tener límites.

Pero todos necesitamos y usamos los 
edificios, ellos dan cobijo a nuestras 
familias, o ¿acaso alguien desea y podría 
vivir en las copas de los árboles en lugar 
de una casa? En ellos nos entretenemos, 
trabajamos, nos educamos, descansamos, 
practicamos algún culto religioso, 
accedemos a servicios, adquirimos 
mercancías, nos encontramos con 
profesionales que cuidan nuestra salud.

Es preciso tener en cuenta que los edificios 
son siempre parte de un ecosistema 
mucho más amplio, y que dentro de ese 
ecosistema existen enlaces y se generan 
dependencias. El edificio, cualquiera que 
sea su uso o destino, tiene que ser visto 
en el contexto de su vecindario, de la 
población, o de la ciudad que lo rodea y del 
impacto que causa.

En ese sentido, ser sostenible o ecológico podría 
decirse que es aquello que tendría un menor impacto 
negativo que la opción pre existente. Con que exista 
al menos una modesta mejoría, ya sería una gran 
ganancia.

Calificar entonces como sostenible o no a una ciudad, 
debería fundarse en tres pilares que son los que 
propone el índice Arcadis de ciudades sostenibles: 
Planet, People and Profit, o sus equivalentes en otros 
idiomas y contextos.

Esto se traduce en calificar aspectos 
medioambientales, sociales y económicos.

En asuntos ambientales, necesitan implementarse 
indicadores de desempeño que evalúen la cantidad 
de espacios verdes disponibles, la calidad del aire, 
la gestión de los residuos, el consumo de energía, 
sus emisiones de gases de efecto invernadero, 
y los avances en energía renovable y transporte 
sustentable.
En lo social, es deseable que pudiera medirse 
el bienestar personal, los niveles de acceso a la 
salud, educación, índices de criminalidad, la brecha 
salarial, la calidad de vida del ciudadano promedio, 
la confiabilidad de su transporte público, acceso a 
Internet.

En el tema económico, las ciudades deben 
ser asequibles, deben contar con una red de 
infraestructura de transporte de personas y de 
mercancías que las hagan competitivas, en ellas debe 
ser fácil hacer negocios, para que haya desarrollo, 
prosperidad, y empleo, tienen que garantizar acceso 
a energía suficiente, confiable y competitiva.

Todos estos aspectos tendrían que estar cubiertos o 
por lo menos atendidos en una ciudad, para que pueda 
decirse que es sostenible. Revisemos si nuestras 
ciudades cumplen, y si no, pongamos manos a la obra 
y empecemos a construirlas hoy mismo.

EL EDIFICIO, CUALQUIERA QUE SEA SU USO O DESTINO, TIENE QUE SER VISTO 
EN EL CONTEXTO DE SU VECINDARIO, DE LA POBLACIÓN, O DE LA CIUDAD 
QUE LO RODEA Y DEL IMPACTO QUE CAUSA.

Construyamos ciudades sostenibles
Por Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg
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INFORMACIÓN 

Con el objetivo de generar un espacio de 
convivencia, preservar los valores que los 
unen lejos de su tierra y promover su cultura 

y tradiciones, surge el primer Club de Migrantes 
Yucatecos en la Capital Nacional de Canadá, una 
región que abarca las provincias de Ontario y 
Quebec y representa una de las zonas económicas 
más importantes del país norteamericano.

Aunque no hay datos oficiales, se estima entre 3 mil 
y 5 mil yucatecos viven en esa nación, que cada vez 
atrae a más trabajadores agrícolas, profesionales 
de varias disciplinas, particularmente del área de 
la salud, y estudiantes de universidades, gracias a 
los programas creados por el propio gobierno de 
Canadá, socio comercial de nuestro país.

Este primer Club de Yucatecos, que en realidad 
agrupa a migrantes de los tres estados de la 
península, es presidido por Beatriz Ceballos Poot, 
originaria de Mérida, quien es egresada de la Escuela Normal 
Superior de Yucatán y se desempeña como maestra de 
español de primaria, secundaria y del Centro Educativo para 
Adultos en la ciudad de Gatineau (Quebec).
La maestra Ceballos recibió el Premio Ohtli 2022 que 
anualmente entrega la Secretaría de Relaciones Exteriores a 
los mexicanos que radican en el extranjero y se distinguen 
por la promoción, difusión y conservación de los valores de la 
mexicanidad en otros países.

Completan la directiva: Mariana Domínguez González, 
Secretaria, también originaria de Mérida, quien es maestra 
en Lingüística Aplicada y Licenciada en Comunicación, y 
Vanessa Moguel Hidalgo, Tesorera, de Mérida, quien es 
empresaria, importadora de productos yucatecos, integrante 
administrativo del servicio comunitario en el Centro de Salud 
de Gatineau y promotora de la cultura yucateca. 

Francisco Ucán Marín es el coordinador de Relaciones 
Públicas del Club, originario de Campeche, con Doctorado 
en Toxicología y Métodos Celulares y Moleculares, asesor 
en ciencia, salud y política para el gobierno canadiense 
y quien impulsa a la comunidad mexicana en la Capital 
Nacional en aspectos culturales, económicos y científicos. 

Su gran labor fue reconocida por la Embajada de México en 
Canadá, otorgándole el premio Othli en 2017, año en el que 
recibió también el premio como uno de los 10 Hispanos más 
influyentes de Canadá, otorgado por el Toronto-Dominion 
Bank de ese país.

Diana Martínez Cachón es coordinadora de Comunicación, 
originaria de Mérida. Es mercadóloga con postgrado en 
Negocios Internacionales y Comercio, propietaria de la 
primera churrería de Ottawa llamada Mr. Churritos y La 
Catrina.

Y Clara María Ortiz González es coordinadora de Vinculación, 
originaria de Bogotá, Colombia, Licenciada en Derecho Civil 
y en Derecho Común de la Universidad de Ottawa. Ella se 
unió al Club de Yucatecos porque es una mujer apasionada 
de la cultura mexicana, especialmente de la Península de 
Yucatán, y desea transmitir esta pasión a todas las personas 
interesadas en esta región del país.

Entre los planes del Club, una asociación creada sin fines 
de lucro, figuran realizar la Semana de Yucatán en Canadá, 
impartir talleres a niños y adultos sobre el patrimonio cultural 
de la península de Yucatán y promover las tradiciones de esta 
región, incluyendo aspectos de gastronomía, lengua maya, 
música e historia.

Especial / La Revista 

Crean el primer Club de Migrantes
Yucatecos en Canadá

EL PRIMER CLUB DE MIGRANTES YUCATECOS EN LA CAPITAL 
NACIONAL DE CANADÁ, UNA REGIÓN QUE ABARCA LAS PROVINCIAS 

DE ONTARIO Y QUEBEC, TIENE ENTRE SUS OBJETIVOS PROMOVER LA 
CULTURA Y REALIZAR LA SEMANA DE YUCATÁN EN CANADÁ.

DIRECTIVA DEL CLUB DE MIGRANTES YUCATECOS EN 
CANADÁ: DIANA MARTÍNEZ CACHÓN (COORDINADORA 
DE COMUNICACIÓN), MARIANA DOMÍNGUEZ GONZÁLEZ 
(SECRETARIA), BEATRIZ CEBALLOS POOT (PRESIDENTA), 
VANESSA MOGUEL HIDALGO (TESORERA), FRANCISCO 
UCÁN MARÍN (COORDINADOR DE RELACIONES 
PÚBLICAS) Y CLARA MARÍA ORTIZ GONZÁLEZ 
(COORDINADORA DE VINCULACIÓN).
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OPINIÓN TURISMO  

Luego de que, desde el 1 de enero pasado, 
por cuestiones circunstanciales estuvo 
cerrado al público el espectáculo 

audio-lumínico o vídeo mapping “Noches de 
Kukulkán”, en Chichén Itzá, éste nuevamente 
se ofrecerá a partir de este viernes 14. 

Sin embargo, por disposiciones del Instituto 
Nacional de Arqueología e Historia, por ahora, 
sólo se ofrecerá de viernes a domingo, este 
fin de semana y el siguiente, y que después 
“se irá incrementando paulatinamente”. 

Otra medida del INAH es que cuando se 
regularice por completo el servicio, a 
diferencia de como estaba antes, cuando 
sólo el lunes se suspendía, ahora será lunes 
y martes, al menos durante los siguiente 
lapsos: del 10 de abril al 16 de junio y del 4 de 
septiembre al 17 de noviembre. 

Este evento cultural de Chichén seguirá en 
sus horarios acostumbrados, considerando 
que el huso horario no tuvo cambio: el 
recorrido inicia a las 7 de la noche, mismo que 
incluye El Juego de Pelota, las estructuras 
Tzompantli, Aguilas y Jaguar, Venus, Los 
Guerreros y Las Mil Columnas. 

Durante todo este recorrido, los visitantes 
tendrán una experiencia encantadora pues 
durante todo el camino escuchan un audio 
con explicaciones sobre cada estructura 
que están iluminadas de diversos colores, 
generando un ambiente mágico. A las 8 de 
la noche, los turistas, pasan a ocupar sus 
lugares en las sillas que se instalan frente 
al Castillo de Chichén Itzá para ver el Vídeo 
Mapping. Los vídeo mapping de Uxmal y 
Dzibilchaltún 

Cabe señalar, que el INAH también dispuso 
que durante los lapsos anteriormente 
señalados también se suspenderán los 
espectáculos “Ecos de Uxmal”, en la zona 
del mismo nombre, los lunes y jueves y en 
“Pasos de Luz” de Dzibilchaltún, los martes 
y miércoles. 
Lo anterior se informa para que nuestros 
visitantes tomen las debidas precauciones. 
Para mayor información sobre precios y 
demás detalles, favor de comunicarse al 
9991 269925, en el que serán atendidos por 
personal de la Dirección de Operaciones de 
Cultur.

Especial / La Revista 

Noches de Kukulkán, en Chichén,
abre de nuevo al público

POR DISPOSICIONES DEL INAH POR AHORA, SÓLO SE OFRECERÁ 
DE VIERNES A DOMINGO, ESTE FIN DE SEMANA Y EL SIGUIENTE, 
DESPUÉS SE IRÁ INCREMENTANDO PAULATINAMENTE.
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